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У бедняков подсчитают 
личное имущество

Сколько бы ни клялись наши 
власти одолеть в стране 
бедность, битву эту они 

неизменно проигрывают. 
Глава Счетной палаты Татьяна 

Голикова предложила новую 
тактику «ведения боя».

На коллегии Минфина 
она заявила, что адресная 
система социальной защиты 
должна базироваться не на 
прожиточном минимуме, а 
на некоем показателе потре-
бительского бюджета.

То, что называется сегод-
ня в России прожиточным 
минимумом, никак не соот-
ветствует даже минималь-
ным потребностям для вы-
живания граждан в XXI 
веке. Скорее, это похоже на 
нормы содержания в концен-

трационном лагере пленных 
солдат (даже не офицеров) 
армии противника. Время 
от времени в Госдуме депу-
таты предлагают членам 
правительства в порядке экс-
перимента прожить хотя бы 
месяц на этот прожиточный 
минимум, однако смельчаков 
из чиновников пока не на-
шлось. Наверное, понимают, 
что этот эксперимент, по-
ставленный на себе люби-
мом, чреват большими ри-
сками для здоровья.

Видимо, исходя из этих 
мрачных социальных реалий, 
наши власти и решили вне-
дрить в общественное созна-
ние термины, чисто внешне 
более соответствующие тре-
бованиям современных циви-
лизованных государств. «Это 
очень сложный переход, и 
осуществить такой переход 
тоже очень сложно. Но нам 
кажется, что переход к мини-
мальному потребительскому 
бюджету - это все-таки за-
лог победы над бедностью в 
нашей стране», - утверждает 
глава Счетной палаты. Надо 
ли понимать, что бюджет 
формально будет шире и 

сытнее? Как бы то ни было, 
его цифровые параметры 
пока не уточняются. Вроде 
бы добавят немного на еду, 
немного на одежду и даже - о, 
чудо цивилизации! - на духов-
ные потребности, поскольку 
гражданин не только ведь 
физиологический организм. 
(Неужели и до этого наконец 
додумались?)

Но взамен - чтобы не пере-
платить пару лишних рублей 
- предполагается учитывать 
данные о личном имуществе 
человека. Если при нищен-
ской зарплате у него еще со-
хранился загородный домик 
или дача, какой-никакой ав-
томобиль, а также кролики, 
куры или коза, то его уже 
можно не считать бедным. 
Ему есть на что жить! По-
этому и социальные посо-
бия ему платить не следует. 
А определять, хватит ли ему 
коз, кроликов или грядки 
огурцов на выживание и при-
личную жизнь, будут все те 
же чиновники, которые у нас 
легко могут приравнять на-
личие козы к счету в швей-
царском банке.

Словом, пока не очень по-
нятно, то ли и в самом деле 
ищутся пути борьбы с бед-
ностью, то ли аргументы, 
чтобы объявить о победе над 
ней.

Алексей Воробьев

Оно активно пробива-
ется на рынок, вызывая 
ревность пивных гигантов. 
Ревность подогревается си-
туацией в отрасли: с 2008 
года было закрыто 13 пиво-
варенных заводов, а произ-
водство упало с 840 млн де-
калитров в 2013 году до 730 
млн в 2016-м. Небольшой 
прошлогодний рост эти по-
тери почти не компенсиро-
вал, поэтому пивоваренные 
лидеры взялись проталки-
вать через правительство 
преференции.

В прошлом году они во-
евали с водочниками, требуя 
льгот пиву, которое якобы 
гораздо менее вредно, чем 
крепкий алкоголь. Однако 
справиться с водочным лоб-
би даже крупным пивнякам 
пока не по зубам, поэтому 
пришлось расчищать поляну 
в другом направлении. И ле-
том прошлого года в россий-
ских СМИ появился компро-
мат на малые пивоваренные 
предприятия.

«Сегодня в России созда-
ны условия для формирова-
ния нелегального оборота 
пива, с которого не уплачен 
акциз или оно не проведено в 
ЕГАИС», - заявила предста-
витель крупнейшей пиво-
варенной компании Ирина 
Федорова. «Пока уровень 
продажи пива, с которого не 
платится акциз, не достигает 
губительных объемов, как на 
рынке крепкого алкоголя, но 
такая продукция есть, и доля 
ее растет», - уверяет дирек-
тор по корпоративным от-
ношениям другой компании-
монстра Кирилл Болматов. 
В прессе уже называлась си-
туация, когда до 80% рознич-
ных точек в России торгуют 
нелегальным пивом, потери 
бюджета оцениваются в де-
сятки миллиардов рублей.

Другими словами, свои на-
чали сдавать своих, крупные 
пивовары - мелких. По за-
конам рыночных джунглей. 
Возможно, часть обвинений 
справедлива. Не случайно к 

ним присоединился главный 
нарколог Минздрава Евге-
ний Брюн: «Подавляющее 
большинство продаваемого 
в России пива фактически 
является ершом. Практиче-
ски везде идет добавление 
спирта, по ускоренной тех-
нологии пивоварения оста-
навливают брожение имен-
но спиртом. Как раньше в 
советское время в жидень-
кое пивко любители добав-
ляли водку».

Прямо по народной муд-
рости: «Пиво без водки - 
деньги на ветер».

Конечно, пресекать пив-
ной контрафакт и наводить 
порядок в отрасли нужно. Но 
нельзя допустить, чтобы за-
траты на лицензирование и 
маркировку убили крафто-
вые пивоварни. Поскольку 
это и рост деловой активно-
сти населения, и новые рабо-
чие места, и новые налоги в 
казну. Да и пиво у них, судя по 
опыту, вкуснее...

Павел Максимов

«СИЛА СИБИРИ»: 
В ЧЕМ СИЛА, БРАТ?

Скептики уверяют, что экономика наша сидит на неф-
тегазовой трубе. Однако надо напомнить, что с помощью 
трубы можно как закачивать, так и выкачивать...

Агентство «Интерфакс» 
сообщило, что, по данным 
системы госзакупок, сумма 
крупнейших контрактов 
на выполнение строитель-
но-монтажных работ на 
газопроводе в Китай «Сила 
Сибири» выросла за по-
следние два-три года более 
чем на 100 млрд рублей. В 
2015-м было 450 миллиар-
дов, теперь те же 18 круп-
ных контрактов стоят уже 
554 млрд рублей.

Благодаря такому при-
варку причастные к проек-
ту заинтересованные лица 
хорошо погреют руки. Как 
немногим ранее другие лица 
(или те же самые?) неплохо 
нажились на строитель-
стве футбольного стадиона 
на Крестовском острове в 
Санкт-Петербурге, стои-
мость которого выросла с 
7,2 млрд рублей почти до 50 
миллиардов.

Вот так у нас нынче ос-
ваивают средства на ста-
тусные проекты. Вероятно, 
это была одна из причин, по 
которой китайцы, хорошо 
осведомленные о подобной 
российской практике, сразу 
же отказались финанси-
ровать эту стройку. И это 
при том, что, согласно до-
говоренностям, этот проект 
должен принести Китаю 
около 38 млрд кубометров 
газа в год. Но дело в том, 
что газ этот КНР, мягко вы-
ражаясь, не очень нужен.

«Китайцы на протяже-
нии многих лет сопротив-
лялись уговорам Газпрома, 
который намеревался про-
давать им газ, - утверждает 
эксперт из аналитического 
агентства RusEnergy Ми-
хаил Крутихин. - Они сра-
зу говорили: мол, извините, 
мы свой газовый баланс 
закрываем без вас. Из года 
в год подписывали какие-
то рамочные соглашения, 
объявлялось, что вот-вот 
договоримся, наконец, во 
время визита президента 
РФ в Шанхай в мае 2014 
года появился документ, 
который еще за 20 минут 

до подписания назывался 
«Меморандум о взаимопо-
нимании». С большим тру-
дом уговорили китайцев на-
звать его контрактом».

«Китай уже покупает газ 
в Средней Азии по ценам 
ниже российских и разви-
вает собственную добычу 
сланцевого газа - необхо-
димости в новых закупках в 
РФ просто нет», - отмечает 
главный экономист одной 
из транснациональных неф-
тегазовых компаний Вла-
димир Дребенцов. Сегодня 
Китай потребляет около 
200 млрд кубометров газа 
в год, основная его часть 
- порядка 130 млрд кубов - 
добывается на территории 
страны, остаток же импор-
тируется из Туркмении - 
примерно 65 млрд кубов.

В экспертном сообще-
стве считают, что «Сила Си-
бири» - проект в значитель-
ной степени политический, 
чтобы продемонстрировать 
миру крепнущую дружбу 
и единение двух стран. А 
коммерческое значение 
для Газпрома и РФ он мог 
бы иметь лишь в том слу-
чае, если заложенная в нем 
цена газа будет увеличена 
на 50%. Но зачем это ки-
тайцам?!

Они будут брать россий-
ский газ лишь по цене ниже 
себестоимости - себестои-
мости добычи, прокачки по 
трубе плюс операционные 
издержки и капитальные 
инвестиции, которые нуж-
но вложить в эту самую 
«Силу Сибири»: в газопе-
рерабатывающий завод, 
в газохимический завод и 
много еще... А все издержки 
лягут на Газпром, то есть на 
российских налогоплатель-
щиков.

Словом, для России эта 
ситуация и так невыгодна, 
так еще срываются сроки 
строительства - с осени 2018 
года на осень 2019-го пере-
двинуто исполнение 9 из 12 
контрактов.

Лаврентий Павлов

Пивовары ополчились 
на разливное пиво

В Минфине дошли руки до лицензирования и маркировки 
слабоалкогольных напитков. Речь главным образом 

идет о крафтовом пиве, которое производится на мини-
пивоварнях. Так как идентифицировать производителя 

этих напитков и определять их качество весьма сложно, 
значит, надо взять это дело под строгий контроль.
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Руководству 
Росгидромета 
впору устраи-
ваться в Голли-
вуд сценари-
стами фильмов 
ужасов - на 
днях они пред-
ставили про-
гноз на лето-
2018.

В мае-июне будем задыхаться от пожаров и 
жары, в июле - мерзнуть на курортах, а в августе 
холода придут и в Центральный регион.

Руководитель Росгидромета Максим Яковен-
ко и директор Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд рассказали о погоде на весну и лето. 

Нынешние холода жителям центральной ча-
сти России только на руку - дождей будет мало, 
поэтому резкого таяния снега и масштабного 
половодья не ожидается. Кроме того, большая 
часть снега выпала в январе и феврале. Этот снег 
рыхлый и неплотный в отличие от декабрьского, 
«большой воды» от него не будет.

На этом «радостные вести» от Росгидроме-
та заканчиваются и начинаются совсем плохие. 
Так, по словам Романа Вильфанда, в северной по-
ловине страны и на Урале в мае и июне осадков 
будет мало, ожидается пожароопасная ситуация. 
Метео ролог даже допустил повторение лета-
2010, когда центральная часть России изнывала от 
жары и гари из-за лесных пожаров. «При каскад-
ных изменениях погоды в условиях глобального 
потепления вероятность повторения тех событий 
растет», - напугал директор Гидрометцентра.

В южных районах лето тоже может не задать-
ся. Черноморское побережье Краснодарского 
края, весь Северный Кавказ и Крым в июле на-
кроют холода. Так что хорошо отдохнуть на море 
не получится.

В августе возможна та же ситуация. Кроме 
того, в августе аномально низкие температуры 
придут в европейскую часть России. Очаг холода 
придется на Ярославскую, Ивановскую, Костром-
скую, Архангельскую, Мурманскую, Вологод-
скую области, республики Коми, Карелию и вос-
точную часть Ленинградской области, сообщила 
заведующая лабораторией Гидрометцентра Люд-
мила Паршина.

Впрочем, далеко не все прогнозы Росгидроме-
та сбываются. Так, в конце декабря метеорологи 
обещали наступление ранней и резкой весны. 
Прогноз сбылся с точностью до наоборот - весна 
оказалась поздней и «вялой». Поэтому отчаивать-
ся не стоит. Лучше вспомнить поговорку: «Прог-
нозы метеорологов всегда сбываются, только ни-
кто не знает, когда именно».

Аделаида Сигида

Уже известно, что правительство 
РФ выделило 76 млн рублей на вы-
плату единовременного пособия 
семьям погибших и пострадавшим 
при пожаре. По 1 млн рублей на 
каждого погибшего (официальное 
число 64 пока остается неизмен-
ным) выделит администрация Ке-
меровской области. Предпринима-
тель Денис Штенгелов, совладелец 
«Зимней вишни», заявил о том, что 
выплатит за каждого погибшего по 
3 млн рублей. Таким образом, 5 млн 

рублей - за каждую утраченную 
жизнь. Но это еще не все. «Ни мини-
мальный, ни максимальный размер 
компенсаций законом не предусмо-
трен, суды должны руководство-
ваться требованиями разумности и 
справедливости. С учетом всех об-
стоятельств трагедии и огромного 
резонанса дела можно надеяться, 
что с виновных лиц будут взысканы 
действительно справедливые сум-
мы компенсации морального вреда 
- от 1 млн и выше», - считает Ирина 

Фаст, адвокат специализированной 
адвокатской конторы «Граждан-
ские компенсации». И советует ке-
меровчанам подавать такие иски к 
собственникам ТЦ в суды.

В США с учетом страховки и 
гражданских компенсаций за ги-
бель человека могут выплатить до 
2 млн долларов. «В России суммы 
компенсаций определяются скорее 
политическими соображениями, 
поскольку очень многое зависит 
от того, при каких обстоятельствах 

погибли люди, есть ли риск возник-
новения и роста социальной напря-
женности в связи с гибелью боль-
шого количества людей, - замечает 
юрист Андрей Лисов. - Например, 
когда произошла трагедия в Крым-
ске Краснодарского края, за утра-
ченное имущество людям платили 
по 75 тыс. рублей при частичной и 
по 150 тыс. рублей при полной утра-
те имущества, а в случае гибели се-
мьям погибших платили по 2 млн 
рублей на человека. После пожара, 
произошедшего в 2009 году в клу-
бе «Хромая лошадь», судом был 
установлен размер компенсации 
- 1,5 млн рублей на каждого по-
гибшего посетителя клуба. Однако 
выплата компенсаций была воз-
ложена на фигурантов уголовного 
дела - владельцев и руководителей 
пермского клуба «Хромая лошадь».

Марина Лепина
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Основной причиной смер-
тей в торговом центре «Зимняя 
вишня» называют закрытые 
запасные выходы. Однако, как 
выяснилось уже после трагедии, 
никакого нарушения в этом нет 
- запасные выходы и должны 
были быть закрыты!

Например, Общая инструкция 
по противодействию террориз-
му и действиям в экстремальных 
ситуациях Москвы и области для 
школ, часть 3 «Мероприятия по 
предотвращению террористиче-
ских актов в здании школы и на ее 
территории», звучит так: «Заме-
стителям директора школы 
по безопасности и админи-
стративно-хозяйственной 
работе содержать в порядке 
чердачные, подвальные и 
подсобные помещения, за-
пасные выходы из здания 
школы, которые должны 
быть закрыты и опечатаны. Опе-
чатанными должны быть также 
пожарные краны, огнетушители 
и электрощиты. Ежедневно осу-
ществлять контроль состояния 
этих объектов».

Противопожарные инструк-
ции рекомендуют иметь макси-
мальное количество выходов 
для эвакуации. Антитеррористи-
ческие, наоборот, предписывают 
держать подсобные помещения 
и «лишние» выходы закрытыми.

При обнаружении пустой 
банки от пива директор школы, 
например, обязан эвакуировать 
всех на расстояние 200 м от подо-
зрительного предмета и вызвать 
спецслужбы.

Чтобы совместить требова-
ния противопожарной и анти-
террористической безопасности, 

в ряде инструкций предписано 
закрывать запасные выходы на 
электронные замки - в случае 
пожарной тревоги они должны 
автоматически разблокировать-
ся. Почему в ряде? А потому 
что единой инструкции на всю 
Россию не существует - каждый 
регион подобные инструкции 
пишет для себя сам, основываясь 
на рекомендациях региональных 
МЧС и ФСБ. 

Интересно, что в случае воз-
никновения пожара в коридоре 
или на лестнице инструкция ре-
комендует не бежать к выходу, а 

вместо этого закрыться в поме-
щении, желательно с водопрово-
дом и окнами: «Обложите щели 
вокруг двери мокрыми тряпками 
и поливайте саму дверь водой. 
Если вы обнаружили, что стены 
нагреваются, поливайте водой и 
их. Если в помещении становится 
жарко, накиньте на себя одеяло, 
пальто или любую другую ткань 
(только не синтетическую), 
обильно смоченную водой».

Необходимо дать знать о себе. 
Инструкция обязывает не кри-
чать, чтобы не наглотаться дыма: 
кричащий человек вдыхает мно-
го воздуха и от гари может поте-
рять сознание. К тому же крики 
на пожаре плохо слышно, увере-
ны авторы инструкции. Лучше 
стучите по трубам и машите в 
окна цветными тряпками.

Откройте окно и встаньте в 
него боком, взяв на руки детей 
или поставив их рядом с собой. 
«Прижмитесь спиной к стене 
и ничего не бойтесь», - советует 
инструкция. И, действительно, 
чего бояться?

«Если вы находитесь на срав-
нительно небольшой высоте 
(до 4-5-го этажа), вы сможете 
спрыгнуть на специальный бре-
зент, с более высоких этажей 
(до 14-го) вас снимут по вы-
движной лестнице. Если же вы 
находитесь еще выше, спасате-
ли доберутся до вас при помощи 

специальных лебедок». 
Ну а если выше 14-го эта-
жа, то тоже не беда! Тог-
да вас снимут с окна при 
помощи специальных 
люлек, привязанных к 
вертолетам МЧС.

«С помощью этих систем 
пострадавших можно снять с 
любой высоты», - обнадеживает 
инструкция.

Так почему же не сняли? По-
нятно, что не везде у МЧС могут 
быть вертолеты. Но как у спаса-
телей не нашлось ни лестниц, ни 
брезента?

Поэтому нелишним будет 
еще один совет из инструк-
ции - носить везде с собой ре-
спиратор, пусть даже дешевый 
одноразовый. Ну а в квартире 
желательно иметь «работоспо-
собный огнетушитель весом не 
менее 2 кг (лучше всего угле-
кислотный или порошковый)». 
Перефразируя авторов «Две-
надцати стульев», дело спасения 
угорающих - дело рук самих 
угорающих.

Анна Александрова

«ЗИМНЮЮ ВИШНЮ» 
замуровали по закону

Оказывается, по россий-
скому законодательству за-
пасные выходы на объектах 

массового скопления лю-
дей, в том числе в школах, 
должны быть заперты. Так 

куда же бежать во время 
пожара?

ПОТЕРПЕВШИМ 
КЕМЕРОВЧАНАМ 
ВЫПЛАТЯТ МИЛЛИОНЫ

ПОГОДА ЛЕТОМ 
БУДЕТ УЖАСНОЙ?

Кемеровчанам, потерявшим своих 
близких в ТЦ «Зимняя вишня», вы-
платят солидные компенсации. Но 
каков будет их точный размер и 
чего смогут добиться семьи погиб-
ших в суде, подсчитать невозмож-
но: в России нет четких алгорит-
мов расчетов.

Противопожарные инструкции рекомендуют 
иметь максимальное количество выходов для 
эвакуации. Антитеррористические, наоборот, 
предписывают держать подсобные помеще-
ния и «лишние» выходы закрытыми.
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Элизабет Холмс (на фото), 
в 32 года ставшая самой 
молодой миллиардершей 
в мире, еще и возглавила 
список великих американ-
ских мошенниц, провернув 
аферу в высокотехнологич-
ном медицинском бизнесе.

Ее компания «Теранос» за-
являла, что совершила револю-
цию в тестировании крови. На 
пике своей публичной раскрутки 
«Теранос» оценивалась в 9 млрд 
долларов. Холмс говорила о раз-
работке технологии полного 
анализа крови, для которого хва-
тало всего пары капель, взятых 
из пальца. Компанией демон-
стрировалась инновационная 
аппаратура для тестирования, 
которая на самом деле вообще 
не работала, а тесты скрытно 
проводились на обычном обору-
довании, к тому же с серьезными 
ошибками. Чтобы мошенниче-
ство не вскрылось, в компании 
царил режим секретности.

Сегодня Холмс обвиняется в 
мошенничестве в особо круп-
ных размерах. Одним из фигу-

рантов скандала стал министр 
обороны США Джим Мэттис, 
который до последнего времени 
считался самым независимым и 
благоразумным членом коман-
ды Трампа. Министерству обо-
роны были переданы небыва-
лые полномочия, оно действует 
без оглядки на Госдеп и даже со-
ветника по национальной безо-
пасности. И вот такой конфуз.

Мэттис не только занимал 
место в управляющем совете 
компании, но и проталкивал 
использование мифического 
теста крови структурами Мин-
обороны. А встретился генерал 
с аферисткой на вечеринке ме-
мориального клуба морской пе-
хоты в отеле в Сан-Франциско. 
И Холмс удалось вовлечь Мэт-
тиса в свою авантюру. Уже че-
рез месяц он лично позвонил 
знакомому генералу в Форт-
Детрик, где ведутся воен-
ные медицинские иссле-
дования, и предложил 
проявить внимание 
к новой технологии. 
Холмс активно об-
рабатывала военных 
и сумела получить от 
них 300 тыс. долларов 
под свои «разработки».

«Я испытываю 
огромное уважение 
к миссии этой компа-
нии», - говорил Мэт-
тис, который вошел в 
совет «Теранос» еще в 
2013 году после уволь-
нения из армии и пре-
бывал на этом посту 
до того момента, как 
Трамп предложил 
ему вернуться в Пен-
тагон. Он оставался 
с «Теранос» даже ког-

да в апреле 2016 года началось 
федеральное расследование по 
делу Холмс. Одним из любимых 
аргументов мошенницы было 
заявление о том, что технология 
«Теранос» применяется Мини-
стерством обороны на афган-
ском театре военных действий, 
что было полной ложью.

Как выясняется, Мэттис 
за свои хлопоты получал от 
Холмс 150 тыс. долларов в год. 
Но говорить об этом не же-
лают ни президент Дональд 
Трамп, ни его окружение, ни 
Демократическая партия - она 
поддержала Мэттиса на посту 
министра обороны, хотя ко 
времени его утверждения уже 
хорошо были известны афера 
«Теранос» и роль в ней боевого 
генерала.

Американские эксперты 
считают, что Мэттис рассма-
тривается конгрессом как ста-
билизирующий фактор в пра-

вительстве Трампа, то есть 
как человек, которым легко 
манипулировать.

Кстати, в свое время в со-
вете директоров «Теранос» 
побывали два бывших госсе-

кретаря США - Джордж 
Шульц и Генри Киссин-
джер, а также бывший 
министр обороны 
Уильям Перри. Бла-
годаря близости к 
политическому исте-
блишменту Холмс 
удалось привлечь 
инвестиции в несу-

ществующую техноло-
гию на 700 млн долларов, 
даже миллиардер Руперт 
Мердок попался на ее 
уловки, вложив в «Тера-
нос» 100 миллионов.

Материалы подготовил Николай Иванов

В анонимной схватке тогда сцепились сра-
зу два принца - саудовский Бадер бин Аб-
дулла, выполнявший поручение кронпринца 
Мохаммеда Бин Салмана, и правитель Эми-
ратов Мохаммед Бин Зайед. Каждый из них 
думал, что его противником является Катар. 
Поэтому они были полны решимости не по-
зволить заполучить полотно своему врагу.

Бин Зайед стремился во что бы то ни ста-
ло захватить да Винчи для филиала Лувра 
в Абу-Даби, приказав своему представите-
лю купить картину за любую цену. И все же 
Эмираты сдались, когда сумма достигла 450 
миллионов: остатки здравомыслия подска-
зали монаршей особе, что за такие деньги 
можно приобрести целое собрание работ 
знаменитых художников, тогда как новояв-
ленная картина да Винчи вызывала вопросы 
у многих любителей искусства.

Тем временем вскрылось, почему же ка-
тарцы отказались от участия в аукционе. 
Оказывается, им предложили купить эту 
картину, принадлежавшую российскому 
олигарху Дмитрию Рыболовлеву, еще год 
назад и всего за 80 миллионов. Но саудиты, 
осмотрев картину, пришли к выводу, что она 
слишком христианская для их коллекции. 
Напомним, что в Катаре установлена жест-
кая ваххабитская диктатура, враждебно на-
строенная к другим верованиям.

А Бин Салману пришлось потом оправ-
дываться за проявленное им транжирство 
на фоне арестов высокопоставленной родни, 
замешанной в коррупции. Кронпринц решил 
избавиться от скандальной картины. Как со-
общают ближневосточные источники, Бин 
Салман заключил тайную сделку с Эмирата-
ми и передал им картину в обмен на суперъ-
яхту «Топаз», принадлежавшую Бин Зайеду. 
Она оценивалась как раз в 450 миллионов. 
Таким образом, картина перешла во владе-
ние Министерства культуры Эмиратов, а яхта 
теперь будет катать по Средиземному морю 
членов саудовского правящего семейства.

Теперь у кронпринца уже три мегаяхты, 
одна из которых была куплена у российско-
го водочного короля Юрия Шефлера. Сал-
ман приметил ее во время отдыха на юге 
Франции и сразу предложил Шефлеру за 
яхту 550 млн долларов. Продажа заняла все-
го пару часов.

Говорят, что Бин Салман вообще страда-
ет от болезненной страсти к дорогим игруш-
кам. В 2015 году он купил за 300 млн долларов 
французский дворец поблизости от Версаля. 
Этот самый дорогой новодел в мире был по-
строен в 2009 году в стиле XVII века с позоло-
ченными фонтанами и мраморными статуями.

 Принц не нищий

Канцлер Германии Ангела 
Меркель на совещании 
Совета Европы вдруг стала 
оправдываться, что в сво-
ем письме Владимиру Пу-
тину вовсе не поздравляла 
его с переизбранием. Ока-
зывается, она «всего лишь 
выражала надежду, что его 
новый президентский срок 
будет успешным».

Точно так же пришлось оправ-
дываться за поздравление Путина 
и президенту Европейской комис-
сии Жан-Клоду Юнкеру, который 
в свою защиту заявил, что всего 
лишь отправил в Москву такое 
же письмо, как и Меркель.

На душевное состояние Мер-
кель, похоже, сильно повлиял 
публичный конфликт с мини-
стром внутренних дел, главой 
входящего в правящую коали-
цию Баварского Христианско-
социального союза Хорстом 
Зеехофером. Фрау Меркель 

вывело из себя его заявление о 
том, что ислам не принадлежит 
многовековой культуре Герма-
нии. Ангела восприняла это 
как попытку обратить против 
нее 4,5 млн германских мусуль-
ман и жестко ответила Зеехо-
феру в парламенте. «Шпигель» 
отмечает, что впервые в совре-
менной истории Германии кан-
цлер публично выступил про-
тив одного из своих ключевых 
министров.

Впрочем, тот ни на йоту не 
собирается изменить свою по-

зицию, как с вызовом заметил 
сам Зеехофер. Он отлично 
понимает, что без его партии 
Меркель не быть канцлером. 
Или придется проводить но-
вые выборы.

Тем временем не один Зе-
ехофер выражает интересы 
коренного населения. Так, 
партия «Альтернатива для 
Германии» в своей политиче-
ской платформе отвергает 
строительство минаретов, по-
лучая все большее число сто-
ронников.

  Плохие анализы

Пентагон втянули в аферу на крови

Картину да Винчи 
тайно обменяли 

на суперъяхту
Раскрыта причина небывалой цены за 
сомнительную картину «Спаситель», 
приписываемую кисти Леонардо да 
Винчи и проданную на аукционе за 450 
млн долларов в прошлом ноябре.

Меркель отбоярилась 
от поздравлений Путину

  Метаморфозы
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Пролетарии всех стран,
милости просим!

«Мы строим атомный 
флот страны», - гордо на-
писано на главной странице 
официального сайта знаме-
нитого Балтийского судо-
строительного завода. И это 
правда: только за последнее 
время здесь появились на свет 
несколько атомных ледоко-
лов и первая в мире плавучая 
атомная электростанция.

Просто диву даешься, ка-
кими силами все это удалось 
сварганить: ведь совсем не-
давно руководители завода 
открыто заявляли о том, что 
строить такую сложную и 
опасную технику, в общем-то, 
некому. На предприятии ката-
строфически не хватает ин-
женеров. На одну вакансию 
приходит всего три отклика, 
да и те, что называется, на уда-
чу. «Мы очень страдаем от не-
хватки инженеров по норми-
рованию, по планированию, 
по подготовке производства», 
- перечисляла свободные 
должности начальник отдела 
подбора и развития персона-
ла Татьяна Паклинская. И до-
бавила, что самый большой 
дефицит завод испытывает в 
рабочих кадрах.

На Ульяновском авиаза-
воде инженеров заманивают 
дешевыми квартирами. Ре-
шившим купить квартиру в 
ипотеку предприятие опла-
тит 250 тыс. рублей в каче-
стве первого взноса. Главная 
цель программы - привлечь 
спецов, в которых остро нуж-
дается предприятие.

«Речь об основных произ-
водственных рабочих. Мы 
стараемся привлечь бывших 
сотрудников завода, которые 
по каким-то причинам уволи-
лись, приглашаем на работу 
специалистов из других реги-
онов и бывших союзных рес-
публик. За последнее время 
на заводе были трудоустро-
ены 300 человек, в основном 
из Украины и Узбекистана», - 
рассказал директор завода по 
персоналу Вадим Овейчук.

Даже высшие государ-
ственные чиновники вынуж-
дены признать: возрождение 
промышленности, в первую 
очередь оборонки, буксует 
только потому, что работать 
некому.

Эхо лихих девяностых
Глава Роструда Всеволод 

Вуколов заявил, что необхо-
димо увеличить количество 
выпускников в сфере произ-
водства.

«Инженеры, включая ру-
ководящий состав, - самая 
востребованная сейчас ка-
тегория, - вторит ему гене-
ральный директор одной из 
консалтинговых компаний 
Константин Борисов. - В девя-
ностые никто не хотел быть 
инженером или строителем. 
И сейчас их нет на рынке 
труда, потому что тогда они 
становились юристами, эко-
номистами, многие работают 
в продажах. Сейчас россий-
ское производство загружено 

очень неплохо. Поэтому за-
просов по инженерам стало 
больше, а само число людей 
не увеличилось».

Иностранные аналитики 
еще недавно давали прогноз 
настоящего апокалипсиса 
российской производствен-
ной сферы. По мнению экс-
пертов, из-за кадрового го-
лода она может не только не 
возродиться, но и попросту 
погибнуть. 

«Катастрофическая не-
хватка инженеров, которая 
сегодня наблюдается почти 
на всех российских предпри-
ятиях - как крупных, так и 
скромных, - всего через не-
сколько лет может привести 
к закрытию многих произ-
водств» - к такому выводу 
пришел вице-президент круп-
ной рекрутинговой компании 
Феликс Кугель.

В инженеры я б пошел - 
кто меня научит?

А действительно ли стра-
не нужны инженеры? Или 
все эти возгласы просто для 

галочки? Сами профессио-
налы, уже получившие дефи-
цитную специальность, часто 
сомневаются в искренности 
чиновников. Да, профессио-
нальные кадры нужны. Но 
учить и создавать условия для 
их развития государство не 
хочет.

«Сразу после оконча-
ния университета я пытался 
устроиться на местные заво-
ды, а их у нас немало. И в каж-
дом месте, куда я приходил, 
всегда слышал один ответ: 
«Да кому же ты нужен без 
опыта работы?» - признает-
ся один из горе-соискателей. 

- Только вот где взять этот 
опыт работы, никто не гово-
рил. Не хотели брать ни прак-
тикантом, ни на полставки, ни 
совсем без зарплаты. В итоге 
я устроился в отдел автома-
тизации одной крупной 
фирмы. Работаю там по 
сей день. Накопился уже 
более-менее приличный 
стаж. После очередного 
«крика души» нашего 
правительства о нехват-
ке инженеров решил 
поискать вакансии в на-
шем городе. Разместил 
резюме на известном 
сайте. Анкета выглядит 
уже куда более внуши-
тельно, чем раньше. И 
вот начали звонить как 
раз те заводы, которые 
несколько лет назад 
выгоняли меня с порога. Все 
сразу такие добродушные, 
учтивые и вежливые. Поют 
почти одну и ту же песню: 
«Ой, у вас такая специаль-
ность, знание двух языков, 
опыт работы, вы нам очень 
нужны! Приходите скорее!» 
А вдогонку он рассказывает, 
что многие люди, с которыми 
учился, так и не устроились 
по специальности. Еще мень-
ше работают на государство.

Загляните на сайты вакан-
сий. Крупному государствен-
ному предприятию требуется 
инженер-конструктор авиа-
ционных двигателей. Об-
разование - МАИ, МФТИ, 
Бауманка. Обязанности - 
разработка компоновочных 
систем, твердотельное моде-
лирование и много других по-
нятных только специалисту 
функций. Зарплата для моло-
дого специалиста - от 20 до 25 
тыс. рублей.

Рядом другое объявление. 
В бизнес-центр нужна убор-
щица на половину рабочего 
дня. Обязанности - уборка 
офиса и санузлов. Зарплата 
- те же 25 тыс. рублей. Разве 
это не издевательство?

Сегодня слесарь на 
производстве - это уже не 
человек с напильником. На 
предприятиях, где использу-
ются сложнейшие высоко-
технологичные станки, от 
людей требуется едва ли не 
высшее техническое образо-
вание. Но что получается на 
практике?

Позор синих 
воротничков

В 2013 году учащиеся 
российских ПТУ и коллед-
жей впервые участвовали в 
международных соревнова-
ниях среди рабочих профес-

сий WorldSkills International 
(WSI). Мероприятие прохо-
дило в Германии, куда съе-
халась лучшая рукастая мо-
лодежь со всего мира. Наша 
команда выглядела, казалось 

бы, солидно - победители все-
российских олимпиад и про-
фессиональных конкурсов со 
всей страны.

Провал был оглуши-
тельный. Российская сбор-
ная заняла 54-е место из 54 
стран-участниц. Будущие 
пролетарии с удивлением 
смотрели на своих ровесни-
ков из Кореи и Японии, кото-
рые с легкостью управлялись 
с 3D-принтерами. Юные свар-
щики понятия не имели, как 
обращаться с новейшим обо-
рудованием, а камнеукладчи-
ки сделали свою работу так, 
словно подхалтуривали на 
чьей-нибудь даче.

Скандал получился нешу-
точный. Минобрнауки заяви-
ло о решении пересмотреть 
программы учреждений 
среднего профессионального 
образования. Все ответствен-
ные лица немедленно свали-
ли неудачу нашей средней 
профессиональной школы на 
«проклятое прошлое».

«Среднее профессиональ-
ное образование в ужасном 
состоянии, но это не связано 
с преподавателями. Система 
в значительной степени до-
сталась нам от советского 
прошлого», - заявил научный 
руководитель Института об-
разования НИУ ВШЭ Исак 
Фрумин.

Прошло четыре года. В 
2017-м 14 тыс. выпускников 
колледжей и техникумов 
впервые сдавали демонстра-
ционный экзамен по стандар-
ту WorldSkills. Он показывает, 
как выпускник владеет спе-
циальностью на междуна-
родном уровне и применяет 
эти знания на практике. Сре-
ди лучших средних учебных 
заведений оказались Ново-
сибирский колледж питания 
и сервиса - готовит поваров, 
колледж «Царицыно» - вы-
пускает официантов, Ново-
сибирский колледж парикма-
херского искусства, а также 
почти два десятка учебных 
заведений, откуда выходят 
дизайнеры интерьеров, фо-
тографы и тому подобный 
обслуживающий персонал. 
Колледжи, готовящие рабо-
чих для современного произ-
водства, в список лидеров по-
прежнему не вошли.

Наталья Пуртова

В РОССИИ 
НЕКОМУ 
СТРОИТЬ 
СВЕТЛОЕ 
БУДУЩЕЕ

Совсем недавно руководители промышленных 

предприятий жаловались на то, что у них нет 

ни госзаказов, ни денег. Теперь в России исчезли 

инженеры и высококвалифицированные рабочие. 

Возрождать промышленность, похоже, некому. 

 Но государство это почему-то не волнует.

Сегодня слесарь на

КСТАТИ
Средняя зарплата инженера в Москве и Санкт-

Петербурге - около 45 тыс. рублей, в Краснодаре - 

29 тыс., в Томске - 33 тыс. В то же время в Германии 

средний инженер может рассчитывать на 2 тыс. евро 

в месяц, до 2,5 тыс. долларов получает его коллега 

в США. Аналогичными доходами в нашей стране мо-

гут похвастаться только люди, работающие в крупных 

корпорациях. В Газпроме и Роснефти даже начинаю-

щий инженер имеет зарплату 100-120 тыс. рублей.

НУ И НУ!
Россия стала лидером по подготовке специалистов в области машиностроения, производства и строитель-ства. Каждый год вузы выпу-скают порядка 450 тыс. моло-дых инженеров. Это намного больше, чем в США и Японии. При этом из каждых 100 вы-пускников по специальности работают не больше пяти.
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По активному долго-
летию Япония занима-
ет первое место в мире.

В среднем японский 
мужчина живет 80 лет, 
а женщина - 86. (В Рос-
сии средняя продолжи-
тельность жизни - 72 
года.) Больше 100 лет в 
Японии живут сейчас 62 
тыс. человек. В России 
пожилых людей - 14%, 
в Японии - 25%. Поче-
му же японцы живут 
долго, а россияне - зна-
чительно меньше?

Одна из главных при-
чин - бедность, честно 
заявили японцы на кон-
ференции. Так, в Японии 
было проведено иссле-
дование: материальный 
достаток сопоставля-
ли с количеством лет, 
прожитых человеком, 
а также с количеством 
его болезней. Выясни-
лось, что чем беднее 
японец, тем короче у 
него жизнь и тем боль-
ше болезней. Вторая 
причина - неправильное 
питание пожилых. Ди-
ректор Национального 
центра гериатрии и ге-
ронтологии Хидетоши 
Эндо привел в пример 
США. По словам про-
фессора, в этой стране 
на лечение пожилых 
тратят в несколько раз 
больше, чем в Японии. 
Несмотря на это, живут 
американцы меньше и 
болеют больше. А все 
потому, что в Штатах 
питаются неправильно: 
пожилые едят ту же са-
мую еду, что и молодые. 
В Японии такое и пред-
ставить себе невозмож-
но. Еда для пожилых 
стоит на специальных 
полках в магазине, как 
еда для младенцев.

«У пожилых наблю-
дается расстройство 
пищевого поведения, 
- рассказал начальник 
управления пищевой 
промышленности Мин-
сельхоза Японии Сю-

сюдо Такаси. - Обычно 
при глотании надгор-
танник закрывает тра-
хею и одновременно 
открывается пищевод, 
куда и попадает пища. 
Однако у пожилых вре-
мя закрытия трахеи и 
открытия пищевода не 
совпадает, еда попада-
ет в трахею. Возникает 
аспирация желудочно-
го содержимого».

Чтобы облегчить 
прием пищи, пожилые 
в Японии отказыва-
ются от твердой еды. 
Все продукты питания 
должны быть в 
виде желе, 
у в е р я ю т 
японские 
ученые.

О с -
новной 
продукт 
питания 
японских 
п о ж и -
лых - сем-
га. Мясо в 
пожилом воз-
расте японцы не едят 
- считают его слишком 
вредным продуктом. 
По словам профессора 
Эндо, мясо японцев нау-
чили есть американцы. 
Теперь в Японии всеми 
силами борются с этой 
вредной привычкой.

Также на националь-
ном уровне идет борьба 
с потреблением соли. 
Раньше японцы ели 
по 30-40 г соли в сутки. 
Сейчас благодаря про-
паганде потребление 
соли удалось снизить до 
10 г.

Другая напасть - 
склонность японцев к 
горячему рису. По ста-
тистике, каждый вто-
рой японец умирает 
от онкологии, причем 
львиная доля раковых 
заболеваний приходит-
ся на рак желудка. Но с 
этим в Японии борют-
ся на государственном 
уровне.

«В Америке и Рос-
сии, раз мне это нра-
вится, я буду это есть. 
Японцы так не дела-
ют», - рассказал про-
фессор Эндо.

Помимо здоровой 
еды это постоянная 
учеба - «застой мозга» 
является причиной бо-
лезни Альцгеймера и 
деменции.

Пожилые японцы 
читают не менее часа в 
день, не менее часа хо-
дят по улице и каждый 
день встречаются с дру-
зьями.

А вот на просмотр 
телевизора пожилые 
японцы тратят не бо-
лее получаса в день. 
Для сравнения: пожи-
лой американец прово-
дит у голубого экрана 
в среднем четыре часа 
в сутки. Но куда амери-
канцам до нас! В Рос-
сии, по прикидкам вра-
чей, пожилые сидят у 
телевизора пять часов!

«Пожилые россияне 
в 20 раз больше време-
ни тратят на телевизор, 

чем на физическую 
активность», - 

рассказала на 
к о н ф е р е н -
ции Элен 
М х и т а -
рян, заве-
д у ю щ а я 
л а б о р а -
торией ней-

рогериатрии 
и когнитив-

ных нарушений 
Российского герон-

тологического научно-
клинического центра. 
По ее словам, проблема 
наших пожилых в том, 
что они не только сем-
гу, но и мясо-то не едят. 
Из-за отсутствия белка 
нарастает потеря мы-
шечной массы. Кроме 
того, пожилые росси-
яне начинают меньше 
пить: «Потребность в 
жидкости с возрастом 
не меняется. Поэтому 
нужно ставить рядом 
с собой бутылочку с 
водой и небольшими 
глотками выпивать. 
Есть яйца как источник 
витамина В12 и кваше-
ную капусту».

Однако нашим по-
жилым не до спецпи-
тания, у нас даже не-
обходимые лекарства 
получают всего лишь 
5% больных Альцгей-
мером, признались вра-
чи на конференции. 

Аделаида Сигида

ЯПОНЦЫ ОТКРЫЛИ 
РОССИЯНАМ СЕКРЕТ 
ДОЛГОЛЕТИЯ

В Москве про-
шла первая 
совместная 
российско-
японская конфе-
ренция «Жить до 
ста лет: секре-
ты долголетия 
японцев».

быть в 
желе, 
ю т 
ие 

-
 
 

я 
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ем-
со в 
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чем на ф
активн
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к о
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ных 
Российско

На про-
смотр теле-

визора пожилые 
японцы тратят не 
более получаса в 
день, россияне - 

5 часов. 
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Жизнь по соседству 
с душевнобольными людьми 

в России все больше 
напоминает русскую рулетку: 

пронесет - не пронесет, 
выживешь - не выживешь. 

Заставить лечиться 
эту категорию населения 

сегодня можно только 
по суду. А суд, 

как правило, выносит 
решение о принудительной 

госпитализации, только 
если больной кого-нибудь 

покалечит или убьет...

Активисты 
подрывного дела

20 марта этого года в Мур-
манске в результате взрыва 
бытового газа обрушилась 
часть многоквартирного дома. 
В квартире, ставшей эпицен-
тром взрыва, следователи об-
наружили срезанный шланг 
от газовой плиты. 19-летний 
парень признался, что это 
именно он наполнил квартиру 
газом и зажег спичку. За пару 
дней до ЧП хозяин квартиры 
написал в соцсетях, что хочет 
уйти из жизни. Организатор 
взрыва на днях скончалься 
в больнице. Но одной жерт-
вой не обошлось: разрушено 
шесть квартир на трех этажах, 
погибли трое соседей. Еще 
двое серьезно травмированы, 
в том числе 11-летний маль-
чик.

Незадолго до этого состо-
ящая на психучете с младых 
ногтей 36-летняя жительница 
Волгоградской области ана-
логичным образом подорвала 
квартиру в городе Волжском. 
Дом покорежило, соседям 
чудом удалось избежать ги-
бели. Прокуратура региона 
возбудила уголовное дело 
за умышленное уничтоже-
ние имущества, совершенное 
из хулиганских побуждений 
путем взрыва или иным об-
щеопасным способом. Под-
рывнице будет назначена ме-
дико-социальная экспертиза, 
которая и определит, где после 
курса лечения ей предстоит 
проживать - по месту пропи-
ски или в местах со строгим 
режимом пребывания. Соседи, 
понятно, не горят желанием 
иметь под боком такую бом-
бу замедленного действия. Но 
это, увы, уже не в их компетен-
ции.

Волжский регион по части 
таких вот взрывников мог 
бы дать фору любому субъ-
екту Федерации. Три года 
назад уже в самом Волгограде 
от мощного взрыва газа был 
полностью разрушен подъезд 
девятиэтажки. В квартире на 
7-м этаже проживал психи-
чески нездоровый мужчина, 
состоявший на учете в псих-
диспансере. Он натаскал до-
мой газовых баллонов, взял 
бензиновый генератор и пря-
мо в квартире затеял ремонт 
мотоцикла. Тогда погибли 
пять человек, искореженную 
многоэтажку пришлось сне-
сти. Пострадавшие жильцы 
не раз жаловались на «нехоро-
шую квартиру», а точнее - на 

странную семью: «Они тащи-
ли домой неизвестно что. Се-
мья психически больных. Все 
соседи знали об этом. Мы по-
дозревали, что может что-то 
произойти, живем как на по-
роховой бочке. Участкового 
вызывали неоднократно». Но 
пока гром не грянул, никто 
из органов власти не пошеве-
лился. А за Волгоградом уже 
стояли в очередь Ижевск, Там-
бов... Далее везде?

Выселение им не грозит
В России на учете у психи-

атров состоит больше 4 млн 
человек. Половина из них, по 
данным врачей, отказывает-
ся принимать лекарства, а за-
ставить их принять пилюли 
невозможно. Что взбредет им 
в голову, когда начнется обо-
стрение, не предугадаешь. И 
самое страшное - здоровому 
человеку, живущему рядом и 
несущему все риски такого 
соседства, найти управу на те-
теньку или дяденьку с приве-
том очень трудно.

В упомянутом уже городе 
Волжском жила старушка, ко-
торая с балкона второго эта-
жа метала ножи в играющих 
во дворе детей или плескала 
кипятком. Участковый прини-
мал жалобы родителей детей 
на буйную соседку и разводил 
руками: «Лечение душевно-
больных у нас теперь добро-
вольное - либо с их согласия, 
либо по инициативе родствен-
ников, либо по суду. Родствен-
ников у старушки нет. Вам 
остается ждать, когда бабка 
причинит кому-нибудь суще-
ственный ущерб». Утешил.

С одной стороны, конечно, 
хорошо, что в России теперь 
нет карательной психиатрии, 
которую в советское время 

часто практиковали против 
инакомыслящих. Но и нынеш-
няя гуманность, которая по-
творствует нездоровым и уде-
сятеряет риски тех, кто пока 
еще в своем уме, ничем хо-
рошим обернуться не может. 
Она делает миллионы людей 
фактически заложниками яв-
ных и скрытых безумцев.

Не пора ли инициировать 
принятие закона, защищаю-
щего права адекватных жиль-
цов от действий не вполне 
адекватных соседей?

- Это действительно очень 
серьезная проблема, и закон 
нужен, - подтвердил корре-
спонденту «Мира новостей» 
юрист Арсен Аристакисян. 
- В нашем государстве нет 
четкого алгоритма, восполь-
зовавшись которым можно 

было бы привлечь к ответ-
ственности или отправить на 
принудительное лечение пси-
хически нездорового соседа. 
Людям, увы, придется самим 
себя защищать. Если кварти-
ра странного соседа не при-
ватизирована, находится в му-
ниципальной собственности, 
то какие-то меры противо-
действия возможны. Но для 
этого при любом нарушении 
правил проживания (человек 
тащит в дом горы мусора, 
которые начинают смердеть, 
завел десятки кошек, любит 
поджигать занавески и т. д.) 
надо вызывать участкового 
и представителей управляю-
щей компании и требовать 
зафиксировать факт произо-
шедшего. Параллельно надо 
писать письма со ссылкой на 
эти акты в муниципалитет, в 
департамент жилищной по-
литики и просить создать ад-
министративную комиссию, 
чтобы человека выселили за 
нарушение правил прожива-
ния. А если еще обеспечить 
этому и  публичный резонанс, 
то власти могут пойти на-
встречу гражданам. Другое 
дело, что найти для возму-
тителя спокойствия место в 
маневренном фонде доволь-
но сложно. Такие фонды, как 
правило, вечно заняты жиль-
цами из разрушающихся ава-
рийных домов, погорельцами 
и т. п.

Если же квартира привати-
зирована кем-то из родствен-
ников душевнобольного, вы-
селить его вообще нереально. 
Пока он не совершит обще-
ственно опасное деяние... Но 
тогда выселять уже придется 
не только его, но и всех потер-
певших.

Что касается признания 
человека недееспособным, го-
ворят юристы, и направления 
его на лечение в психбольни-
цу, то инициировать такой акт 
могут только члены семьи 
больного, органы опеки и по-
печительства, а также пси-
хиатрическая лечебница, где 
больной наблюдался ранее. 
Соседи тут вообще ничего 
сделать не могут!

Свалка за стенкой
Многое зависит от позиции 

местных властей. Вот в Перми 
совсем недавно из квартиры в 
центре города по суду, иници-
ированному мэрией, высели-
ли пенсионерку, страдающую 
синдромом Плюшкина и про-
живающую по договору со-
циального найма. Вместе со 
взрослым сыном они натаска-
ли столько мусора со свалки, 
что спать им приходилась на 
зловонных кучах под самым 
потолком. Вместо проданной 
с публичных торгов муници-
пальной квартиры горе-жиль-
цам предоставили комнату в 
муниципальном общежитии. 
Там хотя бы будет возмож-
ность их контролировать.

А вот в центре Новосибир-
ска все бремя совместного 
проживания с ненормальным 
взяли на себя соседи. За свои 
деньги они уже неоднократно 
вывозили КамАЗами мусор 
из квартиры завсегдатая псих-
лечебницы. Но мужчина все 
равно умудрился захламить 
свою «двушку» настолько, что 
перебрался на лестничную 
площадку. Да и тут уже обза-
велся десятком пакетов с му-
сором. Как потом выяснилось, 
в муниципальной квартире 
«мусорщик» даже не пропи-
сан. Там зарегистрирована его 
дочь, которую уже 12 лет не 
могут найти, чтобы на полном 
основании оформить папашу 
в психиатрическую лечебницу 
на длительный срок.

МИЛЛИОНЫ РОССИЯН 
В ЗАЛОЖНИКАХ 
У ПСИХОВ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

С псевдогуманизмом 
надо заканчивать!

По мнению экспертов, с которыми удалось поговорить ав-
тору этих строк, будет совсем неплохо, если депутаты внесут в 
действующее законодательство следующий механизм: после 
определенного количества жалоб и зафиксированных участко-
вым уполномоченным полиции фактов неадекватного поведе-
ния жильца, связанного с нарушением прав и законных интере-
сов соседей, органы опеки и попечительства обязаны созвать 
комиссию и провести медико-социальную экспертизу данного 
гражданина. И тогда уже государство, если нет родственни-
ков, будет его опекуном и предоставит ему место в клинике, 
где за душевнобольным будет круглосуточный уход и надзор.

То, что подобные поправки в Гражданский кодекс и жилищ-
ное законодательство необходимы, понимают и сами власти.

После того как очередной жилой дом в регионе был подо-
рван психически нездоровым человеком, губернатор Вол-
гоградской области Андрей Бочаров поручил чиновникам и 
депутатам разработать и направить предложения в Госдуму, 
которые на уровне федерального закона защитили бы россиян 
от неадекватных соседей. Будем надеяться, что народные из-
бранники рано или поздно услышат свой народ.

Подготовила Ольга Поплавская
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Подготовила Елена Хакимова

Вам не доводилось видеть, как разго-
рается скандал в аптеке: покупатель 
трясет бумажкой с названием пре-
парата, говорит, что сюда пришел 
сразу от врача, а ему в ответ: «Только 
по рецепту»? Или: «В какой вам до-
зировке?» Клиент не в курсе. А ведь 
это не такой уж редкий случай. 

В ряде стран без рецепта даже 
лейкопластырь не купишь. А у нас 
считается нормальным назначить 
самому себе любое лекарство «из те-
левизора» и без проблем купить его.

То, что фармкомпании в погоне 
за прибылью делают свою продук-
цию более доступной и готовы на 
каждом препарате писать «Отпу-
скается без рецепта», - это понятно. 
То, что аптеки не прочь быстро и 
легко заработать, тоже объяснимо. 
То, что врачам не хочется париться с 
выпиской рецептов на специальном 
бланке (на пациента отведено 10-12 
минут и проще сказать: «Берите 
листок, записывайте»), не 
новость. Но почему мы 
добровольно подвергаем 
свое здоровье опасности? 
В лучшем случае тратим 
время и нервы на повтор-
ный визит в поликлинику, 
чтобы снять вопросы, воз-
никшие у провизоров.

РЕЦЕПТЫ НИКТО 
НЕ ОТМЕНЯЛ! Врач на 
основании приказов Минз-
дравсоцразвития России 

от 20.01.2011 №13н и от 20.12.2012 
№1175н обязан на КАЖДЫЙ ле-
карственный препарат, назначае-
мый больному, выписать рецепт. То 
есть речь не только о наркотиче-
ских, сильнодействующих препара-
тах или лекарствах для льготников. 
Даже если врач назначает вам без-
рецептурный препарат, требуйте ре-
цепт на бланке №107-1/у. Во-первых, 
так у вас будет доказательство того, 
что вы принимаете именно то ле-
карство, которое назначил доктор и 
именно в той дозировке. Во-вторых, 
вас не отправят восвояси, если на-
значенный препарат не отпускается 
без рецепта, о чем врач почему-то 
не вспомнил. 

Наша справка: рецепт - это пись-
менное обращение врача к фарма-
цевту, в котором указано название 
препарата, дозировка, форма выпу-
ска, схема и длительность курса ле-
чения.

Рецепты никто не отменял
Сегодня почему-то стало в порядке вещей, придя на прием к врачу, под 
его диктовку записывать на клочке бумаги названия препаратов для 
лечения. А ведь сделать это врач должен сам и по всей форме.

  СОВЕТ «МН»

Глава Нацсовета по земель-
ной политике, председатель 
Профсоюза садоводов Рос-
сии Людмила Голосова: «По 

смежной сотке надо определить 
координаты характерных поворот-
ных точек. Для этого придется вы-
звать инженера-геодезиста. Если 
данная земля относится к муници-
пальному образованию, пишите за-
явление, в котором кратко укажите 
суть вопроса и попросите предоста-
вить вам в собственность 100 кв. м. 
в заданных координатах. Скорее 
всего, вам предложат выкупить эту 
сотку по кадастровой стоимости.
Если земля находится в ведении СНТ, 

то сначала также определите ее ко-
ординаты и напишите заявление в 
правление, которое вынесет данный 
вопрос на общее собрание. Если оно 
решит предоставить вам сотку из зе-
мель общего пользования, право на 
эти 100 кв. м нужно будет признать 
в судебном порядке, предъявив суду 
выписку из протокола общего собра-
ния о принятом решении. Ее должно 
предоставить СНТ как юридическое 
лицо. Кроме выписки в суд к исково-
му заявлению приложите подтверж-
дение членства, часть генерального 
плана - разбивочный план, из кото-
рого будет видно, где находится ис-
прашиваемый участок».

!

Как присоединить бесхозную сотку?
Можно ли смежную бесхозную сотку земли оформить в аренду 
или ее можно только купить? Что для этого нужно?

Л.Н. Иванова, д. Соколово, Московская обл.
?

Подготовила Елена Хакимова

Адвокат Сергей Коршунов: 
«Существенное значение име-
ет, являетесь ли вы собствен-
ником оставшихся долей и 

проживаете ли в данной квартире. 
Если нет, то вам не о чем беспокоить-
ся и нужно обратиться в компанию, 
производящую начисления за ЖКУ, 
с копией документа, свидетельству-
ющего о продаже вашей доли, кви-
танциями об оплате ЖКУ по месту 

вашего фактического проживания и 
заявлением, в котором просите пре-
кратить начисления на основании 
того, что с такого-то времени утрати-
ли право собственности. Напомните 
тем, кто занимается начислениями, о 
ст. 153 ЖК РФ. В ней среди лиц, обя-
занных платить за ЖКУ, содержание 
квартиры и общедомового имуще-
ства, зарегистрированное в помеще-
нии лицо не упоминается».

!

Не живу в квартире, а счета получаю
Я продал свою долю 33% в двухкомнатной квартире, но сам не 
выписался из этого жилья. Правомерно ли мне начисляют все 
платежи по квартире?

Игорь Д., г. Клин
?
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Вертолет 
«Черная акула»Для реализации поже-

лания президента на сайте 
Мин обороны с 1 марта 2018 
года заработал сервис по 
приему вариантов народных 
названий. И вот подведены 
итоги. Новый боевой ла-
зерный комплекс получил 
название «Пересвет», беспи-
лотный подводный аппарат 
будет именоваться «Посей-
дон», новейшую крылатую 
ракету нарекут «Буревест-
ник». Всего в конкурсе, по 
данным военных, приняли 
участие около 8 млн человек.

От «Катюши» 
до «Ванюши»

Традиция давать 
различным видам во-
оружений собственные 
имена появилась вовсе 
не в XX веке, как можно 
подумать, а на несколь-
ко столетий раньше - 
во время изобретения 
французами первой в 
мире осколочной гра-
наты. Поскольку во 
время взрыва ее пора-
жающие части разлетаются в 
разные стороны, будто зерна 
граната, она и получила это 
фруктовое название.

Самым популярным соб-
ственным именем боевой 
установки у нас в стране яв-
ляется знаменитая «Катю-
ша». Во время Великой Оте-
чественной войны солдаты 
нарекли так бесствольные 
системы полевой реактивной 
артиллерии. Одним из пер-
вых документально зафик-
сированных случаев боевого 
применения «Катюши» стал 
обстрел батареей капитана 
Флерова города Рудни. По-
зиция батареи находилась на 
крутом обрыве горы, и сер-
жант Андрей Сапронов, впо-
следствии ставший военным 
историком, в связи с этим 
вспомнил героиню популяр-
ной песни Блантера на слова 
Исаковского «Катюша». На-
звание прижилось. Тем более 
на корпусе установки стояло 
клеймо «К», обозначавшее 
Завод имени Коминтерна.

Вскоре кроме «Катюш» на 
вооружении нашей артилле-
рии появились «Андрюши», 
«Ванюши», а также пушка-
гаубица «Емелька». Но вот 
с кем вероятный противник 

точно не захочет встретить-
ся, так это с нашими «Ма-
рией» (30-килотонной так-
тической атомной бомбой) 
и «Иваном» (50-мегатонной 
водородной бомбой).

Кому «Воевода», 
кому «Сатана»

Самым грозным оружи-
ем России, обеспечивающим 
ядерный паритет с Западом, 
являются Ракетные войска 
стратегического назначения. 
На их вооружении стоят ра-
кеты, также обладающие 

собственными именами. Ино-
гда сразу двумя. Как правило, 
первое имя ракете дают ее 
разработчики, а второе при-
сваивают военные страны 
потенциального противника.

На протяжении несколь-
ких десятилетий советские, 
а затем российские ядер-
ные боеголовки до места 
назначения должны были 
доставлять ракеты с патри-
отическим названием «Во-
евода». Официальной вер-
сии происхождения данного 
названия не существует, тем 
не менее можно предпо-
ложить, что первый удар 
нанесет именно «Воевода», 
а вслед пойдут остальные 
войска. Если, конечно, оста-
нется с кем воевать.

Вставшие на защиту стра-
ны в 1970-е годы «Воеводы» 
только сегодня предполага-
ется заменить на более со-
временные «Сарматы». По 
данным военных экспертов, 
всего 10 ракет «Воевода» 
могут полностью уничто-
жить, например, США, по-
ражая цели на расстоянии 
до 11 тыс. км. Неудиви-
тельно, что военные НАТО 
окрестили «Воеводу» на 
свой манер - «Сатаной».

На смену «Воеводе» в 
скором времени должны 
поступить презентованные 
Владимиром Путиным раке-
ты «Сармат». Свое название 
грозное оружие получило в 
честь древнего кочевого на-
рода, прославившегося не 
только многочисленными 
военными победами, но и 
мощными миграционными 
потоками, меняющими очер-
тания древних государств. 
Ракета «Сармат» способна 
преодолевать любые рубе-

жи ПРО, а также ата-
ковать противника как 
через Северный, так и 
через Южный полюс.

Не менее знамени-
тые оте чественные 
ракетные комплексы 
9К720, получившие 
название «Искандер», 
были названы в честь 
Александра Македон-
ского: легендарного 
завоевателя так назы-
вали народы Востока. 
Данная ракета летит на 

высоте всего 6 м от земли и 
неуязвима для радиолокаци-
онных устройств противника.

Недобрый 
«Буратино»

Если ракеты в нашей стра-
не получали логичные и до-
статочно серьезные имена, 
то широкому спектру назем-
ных видов вооружений были 
придуманы удивительные, 
порой сказочные прозвища. 
Одним из самых серьезных 
средств ведения современ-
ных боевых действий явля-
ется тяжелая огнеметная си-
стема залпового огня на базе 
танка Т-72 под названием 
«Буратино». Как известно, 
сказочный Буратино мог су-
нуть свой длинный нос куда 
угодно. Вот и для огнемета 
на гусеницах нет потаенных 
уголков: во время своей ра-
боты эта система выжигает 
все живое на площади до 
40 тыс. кв. м при дальности 
стрельбы до 6 км.

Но если название «Бу-
ратино» хоть как-то 
объяснимо, то понять, 
почему ручной про-
тивотанковый грана-
томет РПГ-29 вдруг стал 

«Вампиром», а 
подкалибер-
ный снаряд 
3П31 - «Му-
мией», ре-

шительно не-
возможно. Не 

меньше вопросов 
к авторам вызывает 

«Фантасмагория» - авиаци-
онная станция целеуказания 
для противорадарных ракет. 
Правда, легко объяснимо и 
глубоко символично назва-
ние маскировочных снай-
перских костюмов «Кики-
мора» и «Леший».

Военный зоопарк
Пернатые пользуются 

успехом у создателей писто-
летов, гранатометов и авто-
матов. В Российской армии 
гранатомет-пистолет полу-
чил имя «Дятел», 9-милли-
метровый пистолет Яры-
гина именуют «Грачом», а 
бесшумный автоматно-гра-
натометный комплекс 6С1 
«Канарейкой». При этом не-
посредственно «Зоопарком» 
почему-то назвали радио-
локационный комплекс раз-
ведки и управления огнем.

Встречаются и вовсе аб-
сурдные имена. Взять, на-
пример, вертолет «Черная 
акула». Несмотря на свои 
уникальные технические 
характеристики, понять, по-
чему акула вдруг взлетела 
в воздух, совершенно невоз-
можно. Разве что очертания 
винтокрылой машины слег-
ка напоминают морского 
хищника. Не ясно, почему 
торпеду СЭТ-65 назвали 
«Енотом», достаточно мир-
ным сухопутным зверьком. 

Есть в Российской армии 
виды вооружений с названия-
ми животных, которые даже 
не водятся в наших лесах. Сре-
ди них можно отметить радио-
локационный прицельный 
комплекс для Су-27 «Панда».

В то же время многоцеле-
вой мишенный ракетный ком-
плекс получил вполне оправ-
данное название «Кабан».

И к штыку 
приравняли перо

Нередко среди собствен-
ных имен различных видов 
вооружений можно встре-
тить названия, относящиеся 
к тем или иным профессиям. 
Работа журналиста пользу-
ется у военных особой лю-
бовью. Так, средство защиты 
радиолокационных станций 
называется «Газетчик-Е», 
реактивный снаряд 9М27Д 
именуется «Абзацем», а ком-
плекс обеспечения радиоло-
кационной совместимости 
зовется «Подзаголовком».

Встречаются упоминания 
и других профессий. В част-
ности, авиационная автома-
тическая пушка 9А-4071 по-
лучила имя «Балеринка», а 
подвижный грунтовой ракет-
ный комплекс для межконти-
нентальных баллистических 
ракет назвали «Курьером».

«Нежность» 
в оковах

Человеческие эмоции 
тоже идут в ход. При встрече, 
как известно, принято здоро-
ваться. Вот только представ-
ления о том, как это сделать, 
у силовиков свои, особенные. 
Иначе как тонкой иронией 
сложно объяснить название 
резиновой пули «Привет».

И только проявлением 
теплых чувств при встрече 
с нарушителем обществен-
ного порядка объясняет-
ся название наручников 
«Нежность».

В случае необходимо-
сти приласкать противника 
предполагается с помощью 
реактивного снаряда «Ла-
ска», а рыть окопы, надо 
думать, следует с большим 
энтузиазмом, поэтому са-
перную лопатку и назвали 
«Азарт».

Обыграли военные и из-
вечную тему здоровья. Се-
годня в распоряжении Рос-
сийской армии находятся 
бронетранспортер БТР-80А 

«Буйность» и тяжелая 
тропосферная станция 
Р-410М «Диагноз».

Словом, широкий кру-
гозор и пусть черный, но 
тонкий юмор присущи 
многим служивым лю-
дям, даже если у кого-то 
образ военного скорее 

ассоциируется 
с бравым сол-
датом Швей-
ком или не 

очень бравым сол-
датом Чонкиным.
Дмитрий Соколов

В ходе ежегодного послания Федеральному со-
бранию Владимир Путин предложил жителям 
России дать собственные названия новейшим 
отечественным видам вооружений. «МН» решил 
выяснить, что из этого вышло и как работала фан-
тазия у самих военных в прежние времена.

È ÄÐÓÃÈÅ ØÓÒÊÈ

ÀÐÌÅÉÑÊÈÅ ÔÀÍÒÀÇÈÈ:

Ракетный комплекс 
9К720 «Искандер» 

был назван в честь 
Александра Македонского

РЕАКТИВНАЯ «ЛАСКА», 

ОГНЕДЫШАЩИЙ «БУРАТИНО» 

Радиолокационный ком-
плекс артиллерийской 
разведки и управления 
огнем «Зоопарк»

Система залпового 
огня «Буратино»
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Волна мусорных скан-
далов прокатилась по 

Подмосковью. Вслед за 
Волоколамском проти-

востояние на зловонных 
рубежах обострилось в 

Коломне, Клину, Туч-
кове, Воскресенске, 

Наро-Фоминске и вы-
плеснулось за пределы 

Московского региона. 
Особенно пикантной вы-

шла история с возник-
новением нелегальной 
свалки в городе Тарусе 

Калужской области.

Новость о том, что в чер-
те города появилась свалка, 
буквально всколыхнула го-
рожан. У людей просто не 
укладывалось в голове, как 
могла кому-то прийти в го-
лову идея разместить в этом 
уникальном месте опасный 
экологический объект. По 
грустной иронии, Таруса пре-
тендует на звание «Первый 
экогород России». Кроме 
того, это еще и известный на 
весь мир культурный центр, 
где ежегодно проводятся 
фестиваль имени Святос-
лава Рихтера, литератур-
ные праздники имени Па-
устовского и Цветаевой. 
Очарованный тарусской 
природой Константин Па-
устовский писал: «... Места 
вокруг Тарусы поистине 
прелестны, они погруже-
ны в чистейший легкий 
воздух... Тарусу давно сле-
довало бы объявить при-
родным заповедником...»

Кошмар на улице 
Ленина

Если пройти насквозь га-
ражный кооператив, приле-
гающий к свалке, и свернуть 
на протоптанную в снегу 
тропинку, то перед тобой 
откроется удручающий пей-
заж. У художника Василия 
Поленова, который писал 
в этих краях, такая картина 
вряд ли вызвала бы приступ 
вдохновения...

Губернатор Калужской об-
ласти Анатолий Артамонов 
недавно заявлял, что в обла-
сти готовы разместить новые 
высокотехнологичные пере-
рабатывающие комплексы с 
сортировкой отходов. Но вы-
сокотехнологичной эта свал-
ка никак не выглядит: перед 
навалом высотой с двухэтаж-
ный дом одиноко стоит по-
трепанная мусородробилка. 
Какой класс опасности отхо-
дов, определить невозможно. 
Чисто визуально - пластик, 
ветошь, картон. Но даже при 
хорошем морозе в минус 10 
градусов пахнет так, что хоть 
святых выноси.

Примерно в километре 
отсюда расположена школа, 
в санитарную зону (500 ме-
тров - это если отходы само-
го низкого класса опасности, 
а если нет, то в зону попадает 
практически весь город) по-

падают деревня Ильинское 
и санаторий «Русь», жилые 
дома и даже молокозавод.

Роза ветров - в сторону 
центра города, крупнейшего 
туристического центра Ка-
лужской области. Естествен-
ный дренаж территории пред-
приятия направлен в сторону 
системы оврагов водосбора 
знаменитой Долины грез - ру-

чья Песочный, левого прито-
ка реки Оки. Это значит, что 
инфильтрат от помойки неиз-
бежно просочится в систему 
водоснабжения города. Хуже 
не придумаешь.

Грязное дело
- В ноябре 2017 года в Тару-

се уже был скандал из-за по-
жара на легальной городской 
свалке, - рассказывает мест-
ная жительница Елена Заха-
рова. - Вообще-то городская 
свалка рассчитана на работу 
с местными отходами, а на по-
лигоне горел мусор, который 
завезли из другой области. 
Удивительно - завезли му-
сор, заработали на нем, а по-
том последствия возгорания 
устраняются за счет местного 
бюджета. Прекрасная схема. 
Больше всего возмутила ре-
акция тарусской власти: мол, 
дым был, но мало, и его могли 
перепутать с туманом.

Вообще-то это распро-
страненный трюк, когда на 
городские свалки завозят 
сторонний мусор, хотя они 
не рассчитаны на дополни-
тельный объем. К тому же 
фактически никто не кон-
тролирует, какого класса 
опасности мусор завезли. 
Тогда эту историю замяли.

Не успел развеяться дым 
от городской свалки, как 
еще одна неравнодушная 
тарусянка Ксения Савоскул 
в конце февраля случайно 
узнала, что на территорию 
города потянулись мусоро-
возы с подмосковными но-
мерами. Но на этот раз не на 
тлеющую городскую свалку, 
а на территорию бывшего 

завода компании «Строи-
тельная керамика». Ксения 
немедленно организовала 
сбор подписей под петици-
ей с просьбой разобраться. 
Буквально за несколько 
дней она набрала немысли-
мое количество для 10-ты-
сячного городка подписей 
- более 5 тысяч. Практиче-
ски все взрослое население 
выступило против свалки.

Администрация пона-
чалу удивилась. На обще-
ственном заседании по 
этой проблеме, по словам 

Ксении Савоскул, власти не 
смогли внятно объяснить, 
каким образом в Тарусе поя-
вилось предприятие по пере-
работке отходов. Чиновники 
уверяли, что это и для них 
полнейшая неожиданность. 
Но городок-то небольшой - 
все на виду. Делать такие за-
явления - все равно что рас-
писываться в собственной 
профнепригодности. После 
такого порядочные руково-
дители подают в отставку.

Как бесхозная производ-
ственная база превратилась 
в экологически опасный 
объект? Где куча бумаг, без 
которых обычному пред-
принимателю и шагу не 
ступить? Где общественные 
слушания, проект, разреши-
тельные документы?

В ходе предпринятых 
инициативной группой ро-
зыскных мероприятий вы-
яснились интригующие 
подробности. По данным 
СПАРК, среди учредителей 
фирмы, которая занимается 
ввозом мусора, значится ино-
странная фирма, зарегистри-
рованная в Шотландии. Вот 
такой вот британский след. 
Как грустно шутят теперь 
сами тарусяне, даже тут нам 
«англичанка» умудрилась 
подгадить. Хотя, конечно, 

концы нужно искать среди 
своих - тех, для кого деньги 
не пахнут. Тем более что все 
видели, чья техника работа-
ла на свалке. Если у настоя-
щих следователей возникнет 
желание, то найти источник 
дурнопахнущей тарусской 
истории будет несложно.

Экологическая 
бомба

Почти месяц обществен-
ность Тарусы била во все 
колокола, но понимания в 
органах власти не находи-
ла - там разводили руками и 
пересылали бумажки из од-
ной инстанции в другую. На 
митинги обеспокоенных жи-
телей власть не реагировала.

Но неожиданно прозрела. 
Помог скандал в Волоколам-
ске. Кстати, совсем недавно 
Волоколамский район был 
экологической жемчужиной 
Подмосковья, но в кратчай-

шие сроки его умудрились 
превратить в зону бедствия.

Очнулась и прокуратура, 
которая возбудила админи-
стративное дело, обязав вла-
дельцев ликвидировать свал-
ку: частнику грозит штраф... 
в несколько тысяч рублей.

На открытой площадке 
навалом размещены твер-
дые бытовые отходы без 
учета расположения жилой 
застройки, констатирует оче-
видное прокуратура Калуж-
ской области. На официаль-
ном сайте она подтверждает 
и другие нарушения: отходы 
не защищены от осадков, а 
поверхность не имела стой-
кого покрытия. Фактически 
это экологическая катастро-
фа, которая наступит с насту-
плением оттепели.

Казалось бы, победа: соб-
ственник начал неспешно 
вывозить мусор. Однако до 
наступления теплых дней 
ему явно не успеть. Тут бы 
властям мобилизовать все 
силы и оперативно ликви-
дировать опасный объект, 
не дожидаясь, когда инфиль-
трат попадет в питьевую 
воду, но их, похоже, волнует 
совсем не это. Прокурор-
ские работники недвусмыс-
ленно дали понять, что чрез-
мерно активных граждан 
ждет ответственность в слу-
чае, если они опять выйдут 
на несанкционированные 
митинги. 

Как бы то ни было, сей-
час активисты проверяют 
заброшенные карьеры, куда 
в последнее время повади-
лись вываливать мусор из 
Московского региона. При 
отсутствии четких техноло-
гических решений отходы 
продолжают расползаться 
по городам и весям России.

Вячеслав Степовой

МУСОРНЫЙ ПОТОК 
ВЫПЛЕСНУЛСЯ 
В РЕГИОНЫ

Среди учредителей 
фирмы, которая зани-
мается ввозом мусора 
в Тарусу, значится ино-
странная компания, 
зарегистрированная в 
Шотландии. Такой вот 
британский след. 

КСТАТИ

СКОРО В ПРОДАЖЕ!
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Сергей: Известие о том, 
что на канале «Россия» по-
кажут сериал, застало нас в 
Париже, на книжном сало-
не, куда отправился целый 
десант наших литераторов, 
почти 30 человек, в числе 
которых были Петр Алеш-
ковский, Евгений Водо-
лазкин, Наринэ Абгарян... 
Там мы презентовали свою 
первую книгу на француз-
ском «Все девушки любят 
бриллианты». Небольшое 
издательство, которым 
руководит замечательная 
Мария Рено, поверило в 
наш потенциал и издало 
роман.

- Но если вы узнали о 
выходе сериала буквально 
накануне, выходит, канал 
не держал вас в курсе сво-
их планов?

Анна: У каналов нет 
таких обязательств перед 
авторами. Сейчас в случае 
с экранизациями обычно 
происходит так: продю-
серы покупают у авторов 
права, и в дальнейшем 
создатели первоисточ-
ника никакого участия в 
работе над фильмом не 
принимают. Без нас, как 
правило, пишут сценарий, 
выбирают актеров, снима-

ют... Писателям остается 
уповать лишь на то, что в 
правильные руки они от-
дали инсценировку, ну и на 
везение.

- И как - повезло?
- У нас до этого дня 10 

романов было экранизи-
ровано. Творческой удачей 
мы считали лишь одну ра-
боту - 4-серийный фильм 
«Дата собственной смер-
ти», главную роль в кото-
ром блистательно испол-
нил Сергей Шакуров. И 
новый сериал мы, конечно, 
ожидали с напряжением и 
опаской: как все получи-
лось?

Сергей: Оказалось, что 
мы угадали с выбором ком-
пании для экранизации 
- «Всемирные русские сту-
дии». Продюсер сценарного 
производства Татьяна Коно-
нова вместе со сценаристкой 
Анной Суворовой вытяну-
ли и укрупнили сюжетные 
линии, обнажили страсти - 
превратили книгу в явление 
драматического искусства 
(что очень сложная и важ-
ная работа). Режиссер Рауф 
Кубаев прекрасно подобрал 
актеров и снял яркую, за-
поминающуюся мелодраму. 
Мы в восторге!

- Многие ваши чита-
тели наверняка думают, 
что Анна и Сергей Лит-
виновы - муж и жена. А 
вы - брат и сестра. Как 
вообще образовался ваш 
дуэт?

- Это произошло в один 
благословенный день 1998 
года. У нас с Аней было 
свое рекламное агентство. 
Грянул кризис, и в работе 
возникла мощная пауза. 
Сотрудников отправили в 
отпуск, я маялся в пустом 
офисе. Аня тогда только 
замуж вышла, сказала: «Я 
буду дома борщи варить». 
День варит, два, три. Я уже 
начал беситься: «Ты что, 
все время борщи варишь?» 
А как-то она приходит та-
кая загадочная-загадочная: 
«Ой, а я тут начала писать 
роман детективный. Хо-
чешь почитать?» - «Хочу, 
очень интересно». Читаю 
20 страниц бодрого за-
хватывающего текста, ге-
рои яркие. Говорю: «А что 
дальше будет?» Она: «Не 
знаю». У нее была только 
завязка.

Анна: У меня там три 
героя летят на Северный 
полюс прыгать с парашю-
том. Парашюты в самолет 

они потащили с собой. Это 
жизненно - парашютисты 
обычно так и делают, в ба-
гаж снаряжение не сдают. 
Я в прошлом парашютист-
ка, знаю. Так вот самолет 
начинает гореть и падать. 
Парашютисты выпрыги-
вают. А потом строчка: 
«Далее с ними происхо-
дят разные приключения». 
Честно скажу: продолже-
ния я тогда не придумала.

Сергей: В общем, по-
сле моего «а что дальше 
будет?» Аня предложила: 
«Давай вместе напишем!» 
С этого все началось. И 
тот роман мы дописали, 
он назывался «Отпуск на 
тот свет» и был напеча-
тан. Сейчас на нашем сче-
ту уже больше 60 романов. 
В апреле выходит новый 
- «Девушка не нашего 
круга». В нем действуют 
новые для нас герои, а сю-
жет основан на реальных 
событиях: поимке банды, 
состоящей из молодых де-
вушек, промышлявших на 
юге России кражами авто-
мобилей. Продюсеры уже 
обратились с предложени-
ями об экранизации.

- Значит, будет следу-
ющий сериал?

- Весьма вероятно. 
Но это дело нескорое. А 
ближайшая премьера по 
нашей книге ожидается 
на канале ТВЦ. Это бу-
дет 4-серийный детектив 
«Десять стрел для одной», 
в котором сыграли пре-
красные Станислав Бон-
даренко и Екатерина Ко-
панова.

Марина Бойкова

КАДР ИЗ СЕРИАЛА

 

Наткнулась я тут на оче-
редную неновую новинку, на 
этот раз переделку западно-
го сериала «Менталист» на 
Первом канале. Однако, в от-
личие от многих переделок 
с буржуйского на наш рос-
сийский лад, сериал «Тот, кто 
читает мысли» меня неожи-
данно удивил и даже потряс. 
Правда, не то чтобы в хоро-
шем смысле...

Многосерийник получился 
таким неожиданно самобыт-
ным, так далеко отошел от 
оригинала, что я останови-
лась, чтобы попристальнее 
посмотреть в глаза русскому 
менталисту. В его всевидящие, 
мистические глаза.

Проникновенный взгляд, 
серьезное лицо, никаких лиш-
них эмоций. По большому сче-
ту, даже самых необходимых 
эмоций главному герою не 
хватает. Да что там, все персо-
нажи сериала словно сделаны 
из папье-маше: они двигаются, 
говорят и реагируют на все с 
достоверностью заводных ку-
кол из магазина детских игру-
шек. Однако все недостатки 
во владении актерским ма-
стерством в сериале «Том, кто 
читает мысли» компенсиру-
ются волшебным компонен-
том - собственно, мистикой.

Русский «Менталист» - это 
практически «Битва экстра-
сенсов». Главный герой хоть 
вроде и заявляет, что не счи-
тает себя экстрасенсом, но 
ведет себя ровно как участ-
ник или даже финалист по-
пулярной передачи на ТНТ. 
Не хватает только черного 
камзола и ворона на плече. И 
странно становится на душе. 
Вроде идея оригинального 
«Менталиста» была создать 
уникального персонажа-ге-
ния, нового Шерлока, пока-
зать, что проницательность, 
наблюдательность, знание 
психологии могут проникнуть 
в самое сердце любого пре-
ступления. На наших же голу-
бых экранах мы имеем героя, 
в котором уровень харизма-
тичности, как у табуретки. И 
чем больше «наш менталист» 
дует щеки и вещает, выдает 
ответы, припирает к стене 
преступника, тем меньше ве-
ришь этому непонятно откуда 
взявшемуся «знанию».

Так и хочется спросить: а 
что же дальше? Будем заго-
ворами преступников ловить 
и оборотными зельями их на 
путь истинный ставить? На 
картах Таро искать пропав-
ших без вести? Хотя о чем 
это я, это же наше телевиде-
ние, мы же это все и так уже 
делаем. Оставь надежду, всяк 
сюда входящий!..

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Канал НТВ завершил 
показ сериала «Проклятие 
спящих» с Анастасией Заво-
ротнюк, Юрием Чурсиным 
и Евгением Стычкиным в 
главных ролях. Лентой с не-
банальным сюжетом уже за-
интересовался зарубежный 
рынок. Что можно считать 
большим успехом - обыч-
но нечасто отечественная 
кинопродукция пользуется 
международным спросом.

- История, конечно же, от 
начала до конца придумана, 
- говорит ведущий научный 
сотрудник «Эрмитажа», ис-
кусствовед Наталья Брод-
ская. - Я знакома со многи-
ми коллекционерами. Они, 
безусловно, люди темпера-

ментные, 
стремятся 
з а п о л у -
чить то 
или иное 
полотно. 
Но на кри-
минал не 
идут, ради кар-
тин не убивают... 
Авторов кино я по-
нимаю, был нужен детек-
тивный сюжет, я сама лю-
блю читать детективы. Но в 
жизни все проще. Ценители 
ходят на аукционы, следят, 
где и какие картины прода-
ются. Предметы живописи, 
конечно, стоят очень дорого. 
Люди покупают, торгуются. 
И нет такого, чтобы коллек-

ционировали, к 
примеру, «спя-
щих». Или, 
например, 
изображен-
ные яблоки. 
Это было 
бы прими-

тивно. Един-
ственный раз 

я наблюдала по-
добное в Швейца-

рии - человек собирал 
картины с изображением 
лошадей. Но обычно кол-
лекционируют конкретного 
автора, например Шагала...

Сценарист и режиссер 
Илья Куликов, известный 
как автор легендарного 
«Глухаря» с Максимом Аве-
риным, поведал «МН», как 
родилась идея сериала.

- У меня есть друг - Олег 
Смирнов, он бизнесмен и 
коллекционер живописи, 
- рассказывает Куликов. 
- Часто дает мне идеи с 
формулировкой: «Напиши 
такую историю. И сними-
те кино, чтобы я дочкам 
мог показать». На этот раз 
он поделился, что на неко-
торых картинах именитых 
художников изображены 
спящие люди, и предполо-
жил: такого, конечно, на 
самом деле нет, но кто-то, 
допустим, мог бы коллек-
ционировать такие полот-
на по каким-то собствен-
ным причинам. Я подумал: 
а ведь спящие мало чем от-
личаются от мертвых. Мо-
жет быть какая-то тайна, 
которую можно облечь в 
сюжет. И получится мисти-
ческий детектив. Через не-
сколько дней я сел за сце-
нарий...

Марта Черемнова

Я ИХ СЕРДЦЕМ 
ЧУЮ!
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Анна и Сергей 
ЛИТВИНОВЫ: 

На канале «Россия-1» заканчивается показ 
семейной саги «Одна жизнь на двоих». Это 
экранизация романа Анны и Сергея Лит-
виновых «Черно-белый танец». Мы встре-
тились с писательским дуэтом и поинте-
ресовались, довольны ли они увиденным. 
Ведь не секрет, что авторы литературных 
первоисточников, как правило, остаются 
разочарованными...
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«От сериала в восторге!»

«ВЫДУМКА от начала 
до конца!»
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На Евровидении-2018, 
которое пройдет в мае 
в Португалии, Россию 
представит Юлия Самой-
лова. Есть ли у нее шанс 
победить?

- Юлия - очень талантли-
вая и харизматичная артист-
ка. Песни у нее замечатель-
ные. Я думаю, у нее есть все 
шансы. Если не первое место 
займет, то достойно предста-
вит нашу страну - это факт, 
- убеждена певица Мария 
Кац, представлявшая Рос-
сию на Евровидении в 1994 
году (наша страна тогда уча-
ствовала впервые). - То, что 
Россия после годичного пере-
рыва снова участвует, важно. 
Потому что конкурс - это 
прежде всего культурный об-
мен. Хочется, чтобы он, нако-
нец, был вне политики.

- Кроме того, пример Юли 
может вдохновить многих 
людей по всему миру стать 
сильнее, не закрываться в че-
тырех стенах, - продолжает 
певица. - Мне эта тема небез-
различна, поскольку у меня 
был болен папа, он ослеп. И 
я знаю, как тяжело живет-
ся людям с ограниченными 
возможностями. Буду все-
ми силами болеть за Юлю. 
Не только потому, что она в 
стесненных обстоятельствах 
по состоянию здоровью, но 
еще из-за того, что она до-
стойная артистка.

- У Юлии есть все шансы 
на победу! - также счита-
ет Ольга Туктаркева, худо-
жественный руководитель 
коллектива «Бурановские 
бабушки», взявшего второе 
место на Евровидении в 2012 

году. - Она открытая, душев-
ная. Обществу сейчас не хва-
тает этих качеств. Уверена, 
люди ее заметят, выделят 
среди других конкурсантов. 
Она от сердца поет, а это уже 
победа.

- Юлия выступает симпа-
тично. Вполне в стиле Евро-
видения. Нельзя сказать, что 
шедеврально, но на уров-
не, - дает оценку продюсер 
Иосиф Пригожин. - Первое 
место маловероятно. Хотя... 
чем черт не шутит.

Стоит отметить, по-
прежнему популярно мне-
ние, что России не нужно 
участвовать в Евровидении 
в знак протеста против про-
шлогодней и позапрошло-
годней ситуаций. Напомним, 
в позапрошлом году нашему 
участнику Сергею Лазареву 
не дали первое место - зрите-
ли проголосовали за него, од-
нако победу присудили укра-
инке Джамале. А в прошлом 
году ту же Юлию Самойлову 
не пустили на конкурс в ту же 
Украину из-за того, что она 
выступала в Крыму.

- В прошлом году я пред-
лагал отказаться от Еврови-

дения и еще задолго до того, 
как Россию не допустили до 
участия. Но теперь считаю, 
мы должны делать все, что-
бы имя России звучало везде. 
Надеюсь, нашу артистку не 
попросят выступать под ней-
тральным флагом, как того 
потребовали на Олимпиаде 
у наших  спортсменов, - про-
должает Пригожин. - Юлия 
- сильная девочка: духом, во-
лей. Желаю ей добра, достой-
ного участия. Самое главное, 
что у нее есть шанс показать 
себя. Не надо мешать ей 
жить и выступать. И гово-
рить, что мы, дескать, спеку-
лируем на инвалиде, тоже не 
надо. У нас, увы, любят кри-
тиковать и злопыхать. И не 
всегда, к сожалению, умеют 
поддерживать. Вспомните 
Евровидение-2009. На кон-
курс от России тогда могли 
отправить замечательную 
певицу Валерию. Однако 
направили Анастасию При-
ходько - украинскую ис-
полнительницу. Почему она 
представляла Россию, да еще 
с песней, мягко говоря, спор-
ной? (А я бы даже сказал 
- жуткой.) Кто-нибудь засту-
пился за Валерию? Нет. Мы 
должны научиться восхи-
щаться собственными людь-
ми-бриллиантами. Пока же 
восхищаемся чужими...

Краток и резок был Вик-
тор Дробыш:

- Мне плевать на Евро-
видение и на все, что вокруг 
него происходит.

Поговаривают, что Вик-
тор Яковлевич хотел напра-
вить на конкурс свою про-
теже - актрису Настасью 
Самбурскую, которая с не-
давних пор запела. Но едет 
Самойлова!

Марта Черемнова

Одна из самых красивых женщин советского кино - 
Элина Быстрицкая - отмечает 90-летие. Народная 
артистка служит в Малом театре, почти не дает 
интервью: «За меня говорят роли». В театральном и 
кинозакулисье многие десятилетия слывет челове-
ком с непростым характером...

Некоторыми малоизвест-
ными фактами о звезде со-
ветского экрана с «МН» по-
делился режиссер Владимир 
Васильев.

- Впервые я попал на 
съемочную площадку в 1955-
м, а начинал с должности 
реквизитора в киногруппе 
режиссера Михаила Ромма, 
приступавшего к работе над 
фильмом «Убийство на улице 
Данте», - начал наш собесед-
ник. - На главную женскую 
роль изначально пробовали 
Элину Быстрицкую. Краса-
вица невероятная! Но, увы, не 
снялась в этой картине. Поз-
же один из известных арти-
стов, сыгравший в этом филь-
ме, написал в своих мемуарах, 
будто она не справилась с ро-
лью и ее заменили. Он солгал. 
Возможно, в отместку за то, 
что отвергла его ухаживания 

- было такое. (Судя по всему, 
наш собеседник имеет в виду 
Михаила Козакова. - Ред.) На 
самом же деле Быстрицкая 
тяжело заболела, требова-
лись серьезное лечение и вре-
мя - не менее чем три месяца. 
Столько ждать Ромм не мог, 
ведь съемочный процесс был 
запущен. И Элину заменили 
на Евгению Козыреву.

За Быстрицкой пытались 
ухаживать многие. И даже 
сам Сергей Бондарчук про-
являл повышенное внимание 
- вместе снимались в филь-
ме «Неоконченная повесть». 
Она была молодой и никому 
не известной. Он - народный 
артист, лауреат Сталинской 
премии. И все равно получил 
от ворот поворот.

- Я, признаюсь, тоже был 
влюблен. Но, будучи моложе 
ее на 12 лет, понимая, что нет 

никаких шансов, любовался 
издалека, - признается Влади-
мир Васильев. - Так как рабо-
тали и общались на несколь-
ких картинах, со временем 
стали дружески общаться. И 
сегодня отношусь к Элине 
Авраамовне как к старшей 
сестре. Бережно храню фото-
снимок, подписанный ее ру-
кой: «Володечке от Элины». 
Часто звоню, чтобы узнать о 
здоровье и самочувствии, по-
здравляю с праздниками... В 
кино она, конечно, не снима-
ется давно. И неудивитель-
но - нынче нет фильмов, 
достойных ее уровня! А 
вот на театральную сцену 
выходит. Некоторое вре-
мя назад я был в Малом, 
смотрел и слушал спек-
такль-концерт: драмати-
ческие артисты испол-
няли песни военных лет. 
Как поют! Ни одна звез-

да нынешнего шоу-бизне-
са и рядом не стояла! Элина 

Авраамовна тоже пела. На-
родная артистка СССР. Кра-
савица и поныне. Талантливая. 
Единственная такая. Да, с же-
лезным характером - жизнь 
закалила. Желаю ей здоровья. 
И с юбилеем!

Виктория Катаева
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Юлия Самойлова родилась 7 апреля 1989 

года в Коми. Является инвалидом с детства 
первой группы, передвигается на инвалид-
ной коляске. С детства занимается музыкой, 
также получила высшее образование психо-
лога. Стала финалисткой проекта «Фактор 
А» на канале «Россия-1» в 2013 году. Долж-
на была участвовать в прошлогоднем Евро-
видении. Конкурс проходил в Киеве, по по-
литическим причинам представительницу 
России от участия отстранили. Замужем за 
музыкантом Алексеем Тараном.

«У НАС ЛЮБЯТ КРИТИКОВАТЬ.
 И НЕ УМЕЮТ ПОДДЕРЖИВАТЬ»

Только факты
  Во время Великой Отечественной 

войны, будучи подростком, помо-
гала в военном госпитале. Таскала 
носилки с ранеными, надорвалась. 
По этой причине впоследствии не 
смогла иметь детей. «Чувство 
потери чего-то очень важ-
ного неизменно появля-
ется у меня при мысли о 
детях», - призналась она 
в одном из редких ин-
тервью.

 В юности встречалась 
с Кириллом Лавровым, 
пылали чувства, пла-
нировали поженить-
ся. Однако любимый 
предпочел другую 
- женщину неактер-
ской профессии.

 Любит мужской 
вид отдыха - рыбал-
ку. К слову, Элина 
Быстрицкая никогда не 
скрывала своего возрас-
та. Говорит: «В паспорте 
все равно написано, что ж 
скрывать?»

«В ЭЛИНУ все были влюблены!»
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Министерство культуры назначило нового руководителя 
в МХТ имени Чехова - режиссера Сергея Женовача. И это 
назначение моментально разожгло пожар разногласий в 

культовом театре, оставшемся сиротой после ухода Олега 
Табакова. Коллективные письма, заговоры, подковерные 

интриги... Что же происходит в МХТ?

Сразу после назначения 
состоялось общее собрание 
труппы. Без нового худрука. 
Активисты (среди них зам 
худ рука Игорь Золотовиц-
кий и «временно исполня-
ющий обязанности» Юрий 
Кравец) предложили отпра-
вить в Минкультуры и даже 
президенту Путину коллек-
тивное письмо с просьбой не 
назначать «варяга» - началь-
ника со стороны. А взять сво-
его, из тех, кто служит в МХТ, 
хорошо знаком с внутренней 
непростой кухней. Предлага-
лась кандидатура Константи-
на Хабенского. Это было, в 
общем, ожидаемо - подковер-
ные интриги и тихая война 
после смерти Олега Табако-
ва.

Подмахивать письмо боль-
шинство актеров отказалось. 
Предпочли занять выжида-
тельную позицию. Главный 
вопрос на сегодня: что ждет 
МХТ дальше?

- Товстоногов пришел в 
Большой драматический в 
1956 году - артисты катего-
рически его не приняли! - 
проводит параллель историк 
театра Алексей Бартоше-
вич. - В любом коллективе 
нового человека пытаются 
«сожрать», Георгий Алексан-
дрович же на первом собра-

нии труппы заявил: «Имейте 
в виду, я не съедобен!» Он 
убрал из труппы 40 человек, 
включая народных артистов, 
что было по тем временам, 
мягко говоря, непопулярным 
решением. Но следом начал 
ставить гениальнейшие спек-
такли - и все интриги были за-
вершены.

- Назначение Женовача 
стало неожиданным. Многие 
полагали, что МХТ возгла-
вит Валерий Фокин, - говорит 
режиссер Андрей Житинкин. 
- Вот он - человек реформ 
- мог бы применить товсто-
ноговские методы. Женовач 
более мягкий.

Ни для кого не секрет, что 
в последнее время в МХТ 
активно работала определен-
ная группа артистов, продол-
жает наш собеседник. Речь, 
видимо, идет о любимых уче-
никах и близких людях. Тогда 
как другие подолгу ждали ро-
лей. В том числе мхатовские 
старики...

- Табаков, кроме того что 
прекрасный артист, был так-
же потрясающим кризис-
менеджером, имел жесткую 
хватку, понимал в деньгах, 
- продолжает Житинкин. - 
Не случайно он совмещал 
две должности - директора и 
худрука. Женовачу не дают 

доступа к деньгам, Мини-
стерство культуры решило 
разделить полномочия: худ-
рук будет отвечать за твор-
ческую часть, а директор - за 
все остальное.

«Возглавить театр после 
Табакова - все равно что вой-
ти в клетку с тиграми», - мета-
форически замечает наш со-
беседник. Театр неоднороден, 
кланы ведут войну друг с дру-
гом. Авторитет Табакова при-
крывал сложную внутрен-
нюю структуру и борьбу в 
художественном театре. Как 
говорит Житинкин, первое, 
что следует сделать Сергею 
Женовачу, - это провести 
переговоры с каждой из этих 
мхатовских группировок. Им 
нужна сильная рука.

- Это назначение (Женова-
ча. - Ред.) считаю идеальным 
решением Министерства 
культуры, - не сомневается 
театральный режиссер, худ-
рук театра «Школа совре-
менной пьесы» Иосиф Рай-
хельгауз. - Знаю его давно, он 
выдающийся педагог, знаток 
русского театра. Поведет 
МХТ, сохраняя и культуру, 
и новаторство, и соревнова-
тельность. Думаю, труппа 
быстро поймет, что он чело-
век неконфликтный, творче-
ский, интереснейший. 

- Уход лидера - безусловная 
катастрофа, - резюмирует те-
левизионный и театральный 
режиссер Валентин Сош-
ников. - Но в БДТ, когда, в 
свою очередь, ушел из жизни 
Товстоногов, назначили худ-
руком человека из своего 
коллектива - Кирилла Лав-
рова. И он продолжал товсто-
ноговские традиции. Стран-
но, что в ситуации с МХТ 
не пошли по тому же пути. 
Театр - это семья. Могут и по-
ссориться. Но когда ссорятся 
в своей семье, завтра поми-
рятся. А вот когда приходит 
сторонний человек, пытается 
навести свои порядки, может 
возникнуть настоящая война. 

Виктория Катаева

Что творится в МХТ?

Дочь Навки займется 
экономикой

Александра Жулина - старшая дочь прославленной 
фигуристки и ее бывшего супруга Александра Жулина - 

определилась с будущей профессией.
Девушка, которой в мае 

исполнится 18 лет, собирает-
ся поступать в МГИМО.

- Саша думает поступать 
на экономический факуль-
тет, - пояснила Татьяна. - Ей 
интересна эта сфера, и, ду-
маю, у дочки все получится.

Несколько лет Саша 
занималась большим тен-
нисом, потом не на шутку 
увлеклась музыкой. Де-
вочка пела песни и снима-
лась в клипах под звучным 
псевдонимом Алексия. Но 
все же всерьез связывать 

жизнь с творчеством она не 
решилась. Да и помочь по-
стигать секреты экономики 
есть кому: мама и младшая 
сестра Татьяны Навки явля-
ются представителями этой 
профессии.

Напомним, что в про-
шлом году в МГИМО по-
ступила другая популярная 
наследница - Стефания Ма-
ликова. Правда, она выбра-
ла журфак и международ-
ную журналистику.

- Я одобряю желание до-
чери пробовать все новое и 

интересное: и ее выход на 
сцену, и ее учебу рисованию, 
и ее стремление к изучению 
иностранных языков, - го-
ворит папа студентки Дми-
трий Маликов. - Но я сразу 
сказал, что необязательно 
идти по моим стопам и ста-
новиться артисткой. И рад, 
что она выбрала другую 
профессию.

Ирина Иванова
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«До меня этого в стране 
никто не делал»

Кажется, что лысина Розенбаума - такая же его визитная 
карточка, как песня «Вальс-бостон». Поклонники даже 
представить не могут его в другом образе. 
Между тем у Александра прежде была густая шевелюра, 
о которой намедни он и вспомнил...

- Помню, как в юности 
на студенческом концерте я 
исполнял песню, которая и 
сегодня есть в моем репер-
туаре, - рассказывает Розен-
баум. - На следующий день 
вызвали в ректорат, где меня 
уже ждал куратор из органов 
госбезопасности. Оказалось, 
на меня поступило аж три 
депеши в разные инстанции. 
Директор ДК «Красный вы-
боржец», где я пел накану-
не, накатал следующее: «На 
сцену выскочил лохматый 
парень и стал кричать: «Мне 
не нужна Москва!»

Действительно, во время 
учебы в медицинском инсти-
туте в Ленинграде густоте и 
длине волос будущей звезды 
российской сцены завидова-
ли многие. И, наверное, сгла-
зили.

- Я резко облысел уже в 
23 года, - признался певец.

Кстати, как говорят врачи, 
первые признаки облысения 
появляются на пике гормо-

нальной активности, в про-
межутке от 23 до 30 лет. Но 
сразу все волосы выпадают 
крайне редко. С Розенбау-
мом это случилось. Однако 
нет худа без добра. Певец 
считает, что стал законодате-
лем моды, побрив голову под 
ноль после того, как волос на 
ней почти не осталось.

- До меня в нашей стра-
не никто этого не делал. 
А я, помнится, когда в 1988 
году первый раз приехал с 
гастролями в Америку, на-
смотрелся там на черных ба-
скетболистов - все, как один, 
бритые. И мне этот их вид 
жутко понравился. Оглядел 
я свою голову в зеркало - 
ни то ни се: здесь лысина, а 
здесь волосы растут. И ре-
шил побриться, - признался 
певец.

Теперь Розенбаум уверен, 
что лысина придает ему не-
кую брутальность и муже-
ственность.

М.Н.
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Жесткий, колючий, 
неудобный. Не ужился 

ни в одном театре, 
практически не получал 

главных ролей в кино. 
Одиночка. Единица... 

Но какая! Человек-
театр, человек-оркестр, 

сам себе режиссер, 
актер и постановщик. 

Олег Анофриев. 
Он один был такой. 

На прошлой неделе 
единственного 

в своем роде 
артиста не стало...

Лицо - такое простое, до-
брое. Голос - такой теплый, 
душевный. А вот характер... 
Характер не сахар. Но Аноф-
риев и не пытался быть или 
же казаться приторно-сла-
щавым. Как у пьяного: что на 
уме, то и на языке. В послед-
ние годы тем более. В своих 
интервью он не щадил нико-
го, особенно коллег, даже са-
мых заслуженных-народных. 
А в песнях, которые сочинял 
все последние годы (причем 
чаще в стол), ругал на чем 
свет стоит новых хозяев жиз-
ни. «Сытых мира сего», как 
сам их называл.

- Да ладно, а чего я там 
такого особенного спел? 
Даже при Сталине бы за та-
кое не посадили. Никаких 
прямых нападок нет. Аллю-
зий - сколько угодно, - хитро 
улыбался Олег Андреевич, 
отвечая на вопрос, чем же эти 
«сытые» ему так насолили. - 
Они меня огорчают. Даже не 
столько сами нувориши, как 
связанные с ними люди - те, 
которые их обслуживают. 
А хозяева-то чего - это жу-
лики, которые наворовали 
деньги в удачный момент. У 
меня и строчка даже такая 
есть: «Бизнесмен - вчерашний 
урка». А вот вам еще: «Здесь 
звучат иные фразы, здесь осо-
бый колорит. Здесь теперь 
- «Барвиха-плаза», здесь те-
перь - «Раздоры-стрит...» Или: 
«От медных крыш темно в 
глазах, кругом шлагбаумы, 
охрана. Петух не вскрикнет 
утром рано - кричат павлины 
во дворах...»

На этой почве Анофриев 
даже с внучкой своей млад-
шей рассорился: «Она выбра-
ла для себя совершенно иную 
социальную среду». В свете 
спетого и сказанного можно 

было подумать, что стала же-
ной какого-то олигарха, вот 
и обуяла Олега Андреевича 
классовая ненависть. Ан нет, 
всего лишь муж-охранник, те-
лохранитель у какого-то биз-
несмена.

- Качает свои бицепсы, за-
ставил ее саму ходить в «ка-
чалку»... Ну а что тут хороше-
го: молодой здоровый парень 
30 лет, а занимается только 
тем, что охраняет какого-то 
нефтяника, - серчал Анофри-
ев.

Да уж, претензий к миру у 
Олега Андреевича было пре-
достаточно...

«Актеров не уважаю»
Актеры и Анофриев - это 

отдельная история. Сам себя 
он актером не считал - арти-
стом! А про актеров в своей 
книжке «Солдат и балерина» 
написал примерно следую-
щее. Актер - это тот, который 
приезжает к тебе пьяный, с 
похмелья. И будет унижаться 
перед тобой, просить на сто 
грамм. А выпив, тут же может 
сказать: слушай, я бы твою 
жену сейчас...

- Артистов люблю, актеров 
- нет. Не то что не люблю - не 
уважаю. Потому что многие 
занимают не свое место, не по 
рангу, - как всегда категорич-
но говорил Анофриев. - Я мог 
послать кого угодно - незави-
симость всегда была для меня 
главным качеством. А актер 
же в театре должен утверж-
даться: в нужный момент дать 
по мордам одному, отбрехать 
другого, поддаться третьему. 
Делать свою судьбу. Вот Жор-
ка Жженов делал это блестя-
ще. Потому что у него была 
хватка зэка. 18 лет он отсидел. 
Потом пришел к нам в Театр 

им. Моссовета. Не имея ни-
чего за спиной, только этого 
милиционера из «Берегись 
автомобиля». И добился само-
го высшего положения.

В Театре им. Моссовета в 
ту пору процветал фавори-
тизм. И молодому актеру, что-
бы добиться успеха, нужно 
было обязательно обаять ко-
го-нибудь из моссоветовских 
«старух». Желательно всех 
сразу - Раневскую, Марецкую, 
Орлову и Анисимову-Вульф. 
Поговаривали, что главным 
их любимчиком был Генна-
дий Бортников, на втором 
месте - Вадим Бероев, на 
третьем - Евгений Стеблов. 
Ну а Анофриев... Какие уж 
тут нежные отношения, если 
такое у человека на уме и на 
языке?

- Орлова - это был отрезан-
ный ломоть, она вообще не 
появлялась в театре, а если и 
приезжала, то за час до спек-
такля. Очень плохо играла, 
кстати говоря. Вот, например, 
«Милый лжец». Рядом Степа-
нова с Кторовым во МХАТе, 
и это было блистательно. А в 
Моссовете Плятт с Орловой 
- жалкое подобие... Раневская 
относилась ко мне насторо-
женно... Ой, если я буду рас-
сказывать про Театр им. Мос-
совета, это будет попахивать 
программой «Максимум» или 
«Русскими сенсациями», - ки-
пятился Олег Андреевич. - А 
насчет любимчиков так ска-
жу: на первом месте - Бортни-
ков, на втором - Бортников, 
на третьем - тоже Бортников. 
Да, к Бероеву относились 
очень тепло. Но, понимаете, 
у него было редко встречаю-
щееся среди мужчин качество 
- он мог пить один. Номер на 
ключ, и... Это, в общем, его 
и погубило. Так что первым 

всегда был Бортников. Ведь 
до смешного доходило: со-
ветский солдат - вот с такими 
длинными волосами, Бортни-
ков. Ну чудовищно! Но там 
свои отношения, не хочется 
про это говорить...

«Жена вовремя 
за задницу схватила»

Заслуженного артиста ему 
дали в 29. Народного - только 
в 74. Что, в общем, немудре-
но при таком раскладе. Ведь 
из театра Анофриев ушел - 
хлопнул дверью, послал всех 
далеко и надолго. Но в том-то 
и дело, что он не только дру-
гих костерил, и к себе отно-
сился без должного пиетета. 
Например, откровенно рас-
сказывал о большой своей 
дружбе с алкоголем, которая 
едва не стоила ему жизни.

- Да, я тоже этим делом 
злоупотреблял, - даже не 
думал скрывать артист. - А 
сплошные банкеты - что вы 
хотите? До опупения, только 
пей! Потом над тобой еще и 
посмеются, как над шутом го-
роховым. Но просто в какой-
то момент я сказал себе: ша, 
говорит Одесса. Все, мальчик, 
или ты погибнешь, или бу-
дешь жить по-человечески. И 
здесь я благодарен в первую 
очередь своей жене. Просто 
вовремя за задницу схватила 
и куда надо посадила. Знаете, 
есть такие места, где вроде ты 
еще и не совсем пропащий че-
ловек, но уже можешь таким 
оказаться.

Да, он и себя не щадил. 
Называл все свои пороки, 
ничего не стеснялся. Может, 
в этом была изрядная доля 
кокетства, но тем не менее. 
«Капризен», «жеманен», «по-
орать-обматерить - любо-до-

рого», «иногда позволяю себе 
такие вещи, за которые по-
том становится не очень лов-
ко»... Это все о себе, не таком 
уж и любимом.

Награды свои Анофриев 
вешал на игрушечного сне-
говика - вся плюшевая грудь 
в орденах и медалях. Но сам 
эти цацки не надевал никогда. 
Ну не наблюдалось у челове-
ка тщеславия ни на грамм. В 
трудные 90-е, когда работы 
не было вовсе, вместе с женой 
и внучкой Олег Андреевич 
выходил на базар - женщины 
торговали цветами, он - свои-
ми дисками, кассетами. И ни 
капельки не стыдился.

Да что там говорить, если 
даже актером (именно акте-
ром!) Анофриев не считал 
себя каким-то особенным. 
Так и излагал:

- Вот, например, я сыграл 
хорошо. В «Правде» об этом 
написано, в «Известиях». А я 
прекрасно знаю, что так, как 
я, могут сыграть еще сто че-
ловек. А вот спеть так, как я, 
могут очень не многие. Ког-
да звучит мой голос, любого 
спроси - всякий скажет: «Ну 
это Анофриев!» И вот здесь я 
первач!

«Наташа - великий 
человек»

Наверное, единственным 
человеком, который мирил-
ся со всеми недостатками 
Анофриева, была его жена. 
И единственным человеком, 
к мнению которого он при-
слушивался. Наталью Геор-
гиевну, с которой артист про-
жил больше 60 лет и которая 
пережила своего мужа, Олег 
Андреевич ценил безмерно. 
Только перед ней пасовал, 
становился белым и пуши-
стым. И тоже не стеснялся об 
этом говорить.

- Жена, например, нена-
видит мат. Но даже она уже 
не обращает внимания, если 
меня вдруг понесло. Знает: 
через несколько минут этот 
шарик п-ф-ф-ф... спустит-
ся сам. Больше скажу: если 
кому-то очень захочется 
меня убить или посадить в 
тюрьму, сделать это будет 
легко. Надо просто при мне 
оскорбить мою жену. Без 
разговоров полезу в драку, 
на нож, куда угодно. И такие 
случаи бывали: несколько 
раз бросался, она повисала 
на мне, как груша... Нет, На-
таша умница, великий чело-
век. Вот я прочту вам стихот-
ворение:

Ты - моя юность, 
а я - твоя зрелость.

Ты - моя глупость, 
а я - твоя ревность.

Ты - мои страсти, 
а я - твоя твердость.

Ты - мое счастье, 
а я - твоя гордость.

Я - твоя мысль, 
ты - моя человечность.
Я - твоя жизнь. 

Ну а ты - моя вечность.

...Лучше я никогда ничего 
не напишу...

Дмитрий Мельман

Олег АНОФРИЕВ

Его ослепительный миг
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Бандитский район 
Родился Сюткин в Москве, 

здесь же прошло его детство. 
Отец будущей звезды был 
преподавателем Военно-ин-
женерной академии имени 
Куйбышева, мама работала 
в Московском научно-иссле-
довательском радиотехниче-
ском институте. Ну а сам Ва-
лера был обычным парнем с 
Хитровки, который запросто 
мог пойти неверной дорож-
кой...

- Я был абсолютно дворо-
вым мальчиком, и от дурной 
компании меня спасла именно 
музыка, - говорит Валерий. - 
Я ведь рос на Хитровке - это 
на стыке Покровских ворот, 
Ильинки и Чистых прудов. В 
те времена этот район считал-
ся самым бандитским. Навер-
ное, поэтому только в моем 
классе учились трое второ-
годников. Так они всех наших 
ребят в страхе держали. Хоро-
шо, еще придерживались пра-
вила: музыкантов не трогать. 
Не хотели же себя удоволь-
ствия лишать. Поэтому меня, 
конечно, не трогали. Да, были 
поблизости и вполне благо-
получные школы. Например, 
напротив нашей, в Малом 
Узовском переулке, 35-я ан-
глийская спецшкола. Почему 
родители туда меня не отпра-
вили? Возможно, решили, что 
мне тяжело будет. Хотя пер-
вые шесть лет в своей шко-
ле я учился на одни пятерки. 
Это потом, когда рок-н-ролл 
начался, успеваемость резко 
поползла вниз - прогуливать 
стал. Будучи подростком, я 
играл на танцах, гулял, дрался, 
словом, жил полной юноше-
ской жизнью...

Развод родителей
У Валерия очень необыч-

ное отчество - Миладович. 
У Сюткина есть своя версия 
происхождения имени отца. А 
еще отчество - вечный повод 
для шуток с коллегой Мелад-
зе. Один - Валерий Меладзе, 
другой - Валерий Миладович.

- Это очень интересно. Мой 
отец родился в Перми, так что 
корни моей фамилии ураль-
ские. По нашей семейной ле-
генде, был такой крестьянин 
Никифор Сюткин. Когда-то 
он нашел самый большой зо-
лотой слиток в этом крае. А 
еще знаю, в стародавние пе-
тровские времена, когда Де-
мидов верховодил на Урале, 
один из моих предков был у 
него правой рукой. Вообще, 
говорят, что на Урале и в 
Коми фамилия Сюткин до-
вольно распространенная. А 
насчет имени... Думаю, когда 
мой папа только родился, он 
был довольно симпатичным. 
По крайней мере, так казалось 
моей бабушке. Она и решила 
назвать его таким вот редким 
именем. Скорее всего, оно 
произошло от слов «милый», 
«миловидный».

А мама родилась в Мо-
скве на Самотеке. Ее девичья 
фамилия - Бржезидская, она 
польских и... одесских кровей. 
Если не сказать прямее. Ког-

да мне было лет 13-14, роди-
тели разошлись, и их развод 
прошел для меня достаточно 
болезненно. Даже какое-то 
время с отцом не разговари-
вал. Совсем. И то, что через 
несколько лет мы снова ста-
ли нормально общаться, про-
изошло по моей инициативе. 
Просто позвонил однажды 
ему, в гости приехал. У отца 
к тому времени была уже 
другая семья. И поначалу 
я чувствовал с его сторо-
ны какую-то насторо-
женность по отношению 
ко мне: мол, раз приехал 
- чего-то нужно. А мне, 
кроме общения, от него 
ничего и не было нуж-
но. Я ведь взрослым стал 
очень рано, лет с 14 уже обе-
спечивал себя сам.

«Бравый» солдат
Вся страна узнала Сюткина, 

когда он стал солистом груп-
пы «Браво». Хотя сам приход 
в коллектив был довольно ри-
скованным. Поклонники при-
выкли к Жанне Агузаровой и 
нового фронтмена поначалу 
восприняли в штыки.

- Шел 1990 год, и однаж-
ды Женя Хавтан (а мы были 
давно знакомы) сказал мне: 
«У меня сейчас проблемы с 
вокалистом, приходи к нам, 
давай попробуем вместе пора-
ботать». Вот так, собственно 
говоря, все и началось. Мой 
приход в группу совпал с нача-
лом новой эпохи - перестроеч-
ной. И то, что было нелегаль-
ным и запрещенным, стало 
нормой. Мы написали песен 
15-20, которые до сих пор зву-
чат в радиоэфире. И вплоть до 
моего ухода, а это случилось 
в 1995-м, «Браво» входило в 
тройку лучших групп страны. 
А почему решил уйти? Про-

сто к тому времени все, что 
можно было написать, было 
уже написано. Потом мы с 
Женей по-разному видели бу-
дущее группы. Мне кажется, 
все хорошо в определенном 
возрасте и с годами нужно ме-
няться, искать что-то новое. 

Я считал, что нужно делать 
оркестровое звучание с духо-
выми инструментами, играть 
более взрослую музыку, не 
заигрывать с молодой аудито-
рией. Не очень-то я верю, что 
45-50-летний человек может 
быть полноценным кумиром 
молодежи. А Женя в тот мо-
мент болел молодежной му-
зыкой. Он вообще больше 
любит с молодежью общать-
ся, а я - со взрослыми людьми. 
Он любит выступать в клубах, 
а мое любимое направление - 
танцы для небедствующей ин-
теллигенции.

Три брака 
и одна любовь

Валерий Сюткин женат 
уже третьим браком. Но ны-
нешнюю супругу называет 
главной женщиной своей жиз-
ни. С красавицей Виолой пе-
вец познакомился в 1992 году 
на гастролях группы «Браво» 

- эффектная девушка тогда 
работала костюмером. И, как 
говорит, сразу понял, что это 
та самая любовь: одна и на всю 
жизнь.

- У меня был не один брак, 
но любовь у меня одна. Во вре-
мена моей молодости были 
такие бытовые условия, что, 
когда я только начинал встре-
чаться с девушкой, еще не по-
нимая, любовь это или нет, 
нам было некуда идти: только 
к себе или к ней домой. А там 
и твои, и ее родители сразу 
пропускали вас через некий 
рентген - я отчетливо чувство-

вал на себе эти «просвечива-
ющие насквозь» взгляды. И 
как порядочный человек, я 
принимал решения легали-
зовать отношения, сделать 
их официальными.

Ну а когда меня спраши-
вают, как мы с Виолой по-

знакомились, я делаю мрач-
ное лицо, встаю и говорю: «Я 
никого ни в чем не виню!» 
(Смеется.) Но любовь - это 
не только большое счастье, 
это еще и большой труд. Быть 
вместе - это не всегда простое 
решение. Но главное, что ты 
живешь не для себя, а для кого-
то. Я живу для своих девочек: 
все для них, чтобы им было 
комфортно. Моя жена гораз-
до более строгий человек, чем 
я: она требует, чтобы все было 
в лучшем виде. Виола, напри-
мер, постоянно работает над 
тем, чтобы я был элегантным 
и хорошо выглядел...

Папина гордость
Валерий Сюткин - много-

детный отец. В первом браке 
у него родилась дочь Елена, 
сейчас она дипломированный 
юрист. Во втором - сын Мак-
сим. А плодом любви с Вио-
лой стала дочь, названная так 
же, как и мама. Валерий по 
праву ею гордится: на настоя-
щий момент Виола-младшая 
окончила школу «Золотое се-
чение», колледж Дю Леман в 

Женеве и Американский уни-
верситет в Париже.

- Моя дочка живет во Фран-
ции, у Виолы уже есть одно 
высшее образование - она 
историк искусств и театро-
вед. Сейчас поступила на те-
атральный факультет в Сор-
бонну, преодолев большой 
конкурс. И мне как папе очень 
лестно, что дочка сумела убе-
дить комиссию и своим фран-
цузским языком, на котором 
там идет обучение и который 
она выучила за год, и своими 
знаниями. Сын Максим окон-
чил географический факуль-
тет МГУ и трудится в туристи-
ческом бизнесе. Ну а старшая 
дочь Елена - счастливая мама: 
моей внучке Василисе сейчас 
три года. Мне очень радостно, 
что у Лены с ее избранником 
Андреем хорошая, крепкая 
семья. Он работает, а она тру-
дится на материнском фронте. 
Но главное для меня, что все 
мои дети - добрые и порядоч-
ные люди!

Заслуженное лицо
Поскольку для многих Ва-

лерий Сюткин - живое вопло-
щение оптимизма и любви к 
жизни, особенно интересно: 
что он желает самому себе в 
личный праздник?

- 50 лет - это возраст, кото-
рый обычно пугает, а к 60 го-
дам уже привыкаешь к мысли, 
что жизнь после этой «ватер-
линии» все же есть, - призна-
ется юбиляр. - Ведь мудрость 
- это что такое? Это когда ты 
понимаешь, на что не нужно 
обращать внимания. И ты уже 
не придаешь настолько боль-
шого значения самой цифре.

Могу сказать, что я не тра-
чу времени на ненужные меч-
тания. И всем хочу пожелать 
того, что адресовал бы само-
му себе: пусть люди, которые 
вам не подходят, к вам не под-
ходят. Коротко и просто! Еще 
хотелось бы, чтобы здоровье 
меня не отвлекало от того, 
чтобы радоваться жизни. То 
есть надо быть занятым! За-
помните: болезни не липнут 
к занятым людям! Еще, если 
хотите хорошо выглядеть, то 
никому не завидуйте и не за-
нимайтесь самокопанием. Мы 
все с возрастом имеем то лицо, 
которое заслуживаем, с года-
ми характер у нас выходит на-
ружу. Я, глядя в зеркало, вижу, 
что небезнадежен...

Ксения Позднякова, 
Екатерина Шитикова

Валерий СЮТКИН: 

«Глядя 
в зеркало, вижу, 
что небезнадежен»

Валерию Сюткину исполнилось 60 лет. И в это действительно трудно поверить, 

настолько веет от артиста жизнелюбием и оптимизмом. Вот уже долгие годы 

он не меняется вообще. Все тот же «стиляга из Москвы» - интеллигентный, 

элегантный, остроумный. И очень уверенный в себе!
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Сколько еще должно по-
страдать людей, чтобы 

власти наконец поняли, 
что самый гуманный 

способ решить проблему 
с бездомными собаками 
- это принять закон о за-
щите животных и созда-

вать приюты для них, а не 
тратить деньги на бесче-
ловечные способы унич-

тожения четвероногих, 
которые по вине челове-

ка оказались на улице и 
сбиваются в неуправляе-

мые стаи?

Жуткая трагедия случи-
лась 10 марта. Стая бездом-
ных собак в Подмосковье 
напала на 19-летнего парня 
и насмерть загрызла его. В 
этот день те же бродячие 
псы едва не убили девушку 
- ее у разъяренных собак с 
трудом отбили случайные 
прохожие. Шокирующие 
случаи заставляют задать-
ся вопросом: что делать с 
бездом ными шарика-
ми?

Пока волчок 
не укусит за 
бочок

После трагедии в 
Подмосковье в СМИ и 
в чиновничьих струк-
турах поднялось не-
шуточное волнение. 
Во-первых, погибшим 
от собачьих клыков 
оказался жених бере-
менной племянницы 
известного музыкан-
та Юрия Лозы. Во-
вторых, сразу после 
нового года правительство 
РФ пообещало к началу 
чемпионата мира по футбо-
лу - 2018 очистить от бро-
дячих собак крупные горо-
да и даже выделило на это 
более 100 млн рублей. А тут 
такое! 

Вообще, проблему с бро-
дячими псами у нас пыта-
ются решить уже много 
десятилетий. Собак вылав-
ливают, стерилизуют, усы-
пляют, создают приюты. Но 
они как бегали, так и бега-
ют. Как нападали на людей, 
так и нападают. Все люд-
ские меры борьбы с бездо-
мными животными псам до 
хвоста.

По мнению учредителя 
и генерального директора 
Фонда защиты городских 
животных Екатерины Дми-
триевой, расплодившиеся 
бездомные собаки - резуль-
тат правового вакуума и 
безответственности как вла-
дельцев, так и государства.

- Депутаты уже 18 лет раз-
рабатывают закон о защите 
животных. Обещали при-
нять еще прошлой осенью, 
сейчас уже весенняя сессия, 
а закона все нет, - возмуща-
ется зоозащитница.

Гендиректор ООО 
«Олимп» Виталий Еме-
льянов, чья фирма про-

фессионально занимается 
отловом бездомных живот-
ных, считает, что отвечать 
за нападения диких собак 
должен руководитель тер-
ритории, на которой жи-
вет бродячая стая. Ведь у 
каждого участка городской 
земли (двор, свалка, клад-
бище) имеется лицо, от-
ветственное за него. Увы, 
негативную роль играют 
и законы - ни по одному 
из них нельзя привлечь к 
ответственности владель-
ца собаки, выбросившего 
своего питомца на улицу. А, 
между прочим, так посту-
пают даже профессиональ-
ные заводчики. Некоторые 

из них без сожаления из-
бавляются от животных 
с дефектами, которые не 
подходят под стандарт по-
роды.

Другая - и весьма суще-
ственная - причина появле-
ния бездомных животных 
в жилом секторе - кормо-
вая база. Часто можно на-
блюдать, как жильцы дома 
прикармливают бродячих 
собак прямо у подъезда или 
дома, а потом удивляются, 
что под их окнами дикая 
свора напала на прохожего.

Когда люди 
как звери

В России сейчас около 
30 млн бездомных кошек и 
примерно столько же собак. 
Регулирование численности 
животных находится в ве-
домстве муниципалитетов, 
но им не хватает денег и 
специалистов, а поставлен-
ные задачи они решают, как 
правило, с помощью гру-
бого отлова животных. В 
Московской области на это 
выделяется всего 1 тыс. ру-
блей на собаку. В эту сумму 
входят выезд бригады, нар-
коз, вывоз животного. При 
этом наркоз - иностранный, 

российских замените-
лей нет, а в условиях 
выросшего доллара 
препараты сильно по-
дорожали.

В отличие от запад-
ных стран у нас к тому 
же отсутствуют школы 
по гуманному отлову 
животных. Организации 
часто нанимают черных 

ловцов, использующих за-
прещенные наркотические 
средства, после применения 
которых собаки умирают 
мучительной смертью. Си-
стема стерилизации фак-
тически не работает: на те 
средства, которые выделяет 
государство, невозможно 
сделать операцию правиль-
но и качественно. Не суще-
ствует профессионального 
оборудования для отлова. 
Нет нормальных реабили-
тационных центров. Госпри-
юты, по признанию самих 
же работников, - настоящие 
концлагеря для животных. 
Частные приюты загибают-
ся от нищеты, зато на утили-
зацию бездомных животных 
власти в крупном городе 
ежегодно расходуют поряд-
ка 10 млн рублей. Стерили-
зация собак - это, конечно, 
дело куда более гуманное, 
вот только после нее псы все 
равно остаются с зубами. Не 
разумнее ли тратить сред-
ства не на убийство живот-
ных или их стерилизацию, а 

на развитие приютов? Пока 
зоозащитники об этом меч-
тают, только на то, чтобы 
очистить от бродячих жи-
вотных 11 городов, где бу-
дут проходить матчи ЧМ по 
футболу, государство готово 
выложить 110 млн рублей. 
На сайтах госзакупок висят 
десятки объявлений о тенде-
рах, которые зоозащитники 
уже назвали «тендерами на 
убийство», так как типовой 
текст тендера гласит: «Ока-
зание услуг по отлову, транс-
портировке безнадзорных и 
бродячих животных с после-
дующей эвтаназией и утили-
зацией трупов животных».

Собаки в законе
В большинстве городов 

Западной Европы сигнал 
бдительных граждан о по-
явлении животного в обще-
ственном месте без хозяи-
на - и полиция уже мчится 
отлавливать «беспризор-
ника». Если это домашний 
пес, его возвратят владель-
цу, ведь на ошейнике есть 
личный номер собаки. Во 
многих странах в ухо жи-
вотного внедряют еще и 
микрочип. Если выяснится, 
что прежнего любимца вы-
гнали из дома, хозяин вы-
платит штраф, к примеру, 
в Германии это порядка 25 
тыс. евро.

Как минимум в четы-
рех странах - Словении, 
Великобритании, Швеции 
и Швейцарии - проблема 
бездомных собак решена: 
их там вообще нет, а лю-
бой владелец домашнего 
питомца имеет право сдать 
свое животное в приют, ра-
ботники которого после 
стерилизации постараются 
пристроить собаку в хоро-
шие руки.

Практически все запад-
ные зоозащитные органи-
зации никогда не поднима-
ют вопрос о возвращении 
отловленных бродячих 
животных назад в природу. 
Даже после стерилизации. 
Официальный мотив: это 
более жестоко, чем усы-
пление. Такой подход, по 
мнению западных собако-
филов, оставляет животное 
один на один с голодом, бо-
лезнями и без помощи че-
ловека.

Зоополиция, 
и не только

По оценкам специали-
стов, потребуется 250 млн 
долларов, чтобы обустро-
ить нормальные реабили-
тационные центры по всей 
России и создать отряды 
зоополиции, которая есть 
во многих странах. Волон-
терской помощи в сфере 
зоозащиты недостаточно - 
нужны административный 
ресурс, серьезные финан-
совые вложения и коорди-
нация работы в масштабах 
всей страны. Тут без после-
довательной общегосудар-
ственной программы, кото-
рая включала бы обучение 
владельцев животных, 
управление городской сре-
дой, принудительную реги-
страцию собак, контроль за 
разведением, не обойтись. 
Но что делать нам, пока де-
путаты не приняли вменя-
емый закон? Понятно, что 
завтра нам не суждено про-
снуться в благополучной 
Швейцарии, где настолько 
все вылизано и вычищено, 
что, кажется, там скоро не 
только коровы и собаки, но 
и мыши в полях будут бе-
гать зачипированные. Раз 
так, придется брать спасе-
ние себя и близких в соб-
ственные руки.

Елена Хакимова

СТАЙНЫЙ 
ИНСТИНКТ

Советы «МН»
Что делать при встрече со стаей бродячих собак

  Если видите впереди нескольких бездомных собак, не иди-
те через их территорию. Обойдите это место.

  Бродячие псы крайне редко нападают на нескольких человек, 
поэтому не гуляйте в одиночестве там, где обитают собачьи стаи.

  Если все же придется пройти мимо бездомных собак, прихва-
тите с собой кусок колбасы, сосиску, хлеб. В случае приближе-
ния агрессивных животных бросьте им кусок. Пока собаки будут 
заняты пищей, можно от них скрыться. Если поблизости есть 
магазин, подъезд, подвал - прячьтесь там. Если вокруг деревья 
- вспомните детство и заберитесь на дерево.

  Если собаки окружили, постарайтесь их удивить: резко 
раскройте зонт, подпрыгните, машите рукой, как будто в ней 
камень или палка и вы собираетесь кинуть этот предмет в со-
бак. Пока собаки в ступоре, не поворачиваясь к ним спиной, 
спокойно отходите.

  Не заигрывайте со щенками на территории стаи. За щенка 
собаки могут растерзать.

По данным Росстата, за по-
следние 11 лет бродячие со-
баки в России загрызли 391 че-
ловека. Получается, в среднем 
бездомные псы убивают трех 
человек в месяц, или 35 чело-
век в год. Кроме того, с конца 
1990-х годов более 200 росси-
ян погибли от бешенства. Со-
баки - основные переносчики 
этой смертельной болезни.
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О разочарованиях 
молодого 
специалиста

- Я оканчивал в 1978 году 
Институт электронного ма-
шиностроения по приклад-
ной математике. В одном из 
интервью наш замдекана 
заявил, что меня отчислили 
со второго курса. Не знаю, 
откуда он этот бред взял, я 
вполне благополучно до-
учился до диплома. Потом по 
распределению проработал 
три года в НИИ программи-
стом и ушел.

Сегодня у многих есть но-
стальгия по советским време-
нам. А вот у меня она начисто 
отсутствует. Мне никогда не 
нравились советские време-
на. Поэтому та серость, бес-
просветность, которые были 
в том НИИ, и стали причиной 
моего ухода. Потом занимал-
ся звукозаписью, что тогда 
считалось незаконным пред-
принимательством.

Об истоках «МММ»
- В 1989 году я открыл 

кооператив, который на-
зывался «МММ». Это были 
три первые буквы фамилий 
инициативной группы. Пред-
приятие делало по безналич-
ному расчету предоплату, ты 
обналичивал каким-то обра-
зом деньги и покупал на эти 
деньги компьютеры. Потом 
поставлял их предприятиям, 
и вот эта разница между на-
личными и безналичными 
деньгами - она и составляла 
прибыль.

В 1993 году началась при-
ватизация. Мною был соз-
дан инвестиционный фонд 
«МММ-инвест». По сути, 
тогда происходил обман на-
селения в том смысле, что 
на приватизацию выставля-
ли совершенно убыточные, 
никому не нужные предпри-
ятия и под бодрые крики в 
прессе их якобы приобре-
тали миллионы людей. А 
хорошие предприятия вро-
де нефтяных и газовых - их 
вообще не выставляли в то 
время.

А потом власть объявила, 
что приватизация заканчи-
вается. Мол, все чеки, кото-

рые не будут вложены до 
определенного срока, «сго-
рят». И все фонды сразу же 
вложили свои чеки. Един-
ственный фонд, который 
отказался вкладывать чеки, 
был мой. Я так и сказал: ни-
чего не вложу. Пришлось 
приобретать акции Газпро-
ма на частных лиц, которые 
были приближенными к 
этой монополии или рабо-
тали там.

К тому времени я понял, 
что одного чекового фонда 
недостаточно. Хотя обра-
зования экономического не 
было, но я вообще образо-

вание ни во что не ставлю. 
Судить человека надо не по 
образованию, а по делам.

Я считаю, что все крупные 
дела делаются только в оди-
ночку. Не нужны коллегиаль-
ные решения. В этом сила та-
кой структуры, как «МММ», 
но в этом и слабость. Потому 
что если с одним человеком 
что-то случается, то наступа-
ет крах.

Об акциях 
Газпрома и армии 
вкладчиков

- Многие говорят: пирами-
да, деньги никуда не вклады-
вали. Но в то же время есть 
акции Газпрома. Это есть в 
моем уголовном деле - 7% 
акций Газпрома. Ну какая 
же это пирамида, если там 
были такие огромные акти-
вы: Газпром, Роснефть? Это 
деньги вкладчиков, фор-
мально я их могу все полу-
чить. Но ситуация уникаль-
ная по своей глупости. Я мог 
бы забрать эти акции себе и 

никому ничего не выдавать, 
они мои, личные. Мог бы 
жить-поживать, потому что 
был суд, я отсидел свой срок, 
штраф в 20 миллионов вы-
платить можно, потому что 
арестованных средств го-
раздо больше - одно здание 
стоит 300 миллионов. Но я, 
наоборот, сегодня говорю, 
что собираюсь расплачи-
ваться. Меня же обвиняют в 

мошенничестве - это немыс-
лимая ситуация.

И потом, вот с какой стати 
все богатства страны получи-
ли нынешние олигархи, мил-
лиардеры? Кто они такие, за 
что? 

У меня, когда я воевал 
с властями, была реальная 
сила за спиной - вкладчики. 
А когда у тебя просто деньги 
на счету, как у Ходорковско-
го, и ты бросаешься бороть-
ся, то это ерунда. Когда меня 
арестовали, я мог граждан-
скую войну устроить. То есть 
власти играли с огнем. Но я 
не стал устраивать, а любой 

другой на моем месте 
стал бы.

Откуда брались 
деньги для того, что-
бы платить вкладчи-
кам? Да ведь билеты 
«МММ» были вторы-
ми деньгами в стране, 
их можно было ку-
пить и через день-два 
продать с прибылью. 
И прибыль по акциям 
была в сто с лишним 
раз. 

Когда начались 
крики «пирамида рух-
нула», то паника все и 
погубила. Есть даже 
материалы в деле - от-
четы губернаторов о 
том, как идет опера-

ция по развалу 
«МММ». Все 
было сделано 
умышленно и це-
ленаправленно.

Я опустил 
цены, но увели-
чил темпы роста. 
До этого акции 
росли два раза в 
месяц, а теперь 
будут расти че-
тыре раза. И 
они «добегут» за 
три месяца, как 

«добежали» за полгода до 
прибыли в 125 раз. И все эти 
толпы, которые стояли на 
продажу, опять выстроились 
на покупку. И только после 
этого власти поняли, что со 
мной ничего нельзя поделать. 
И прибегли к последнему ар-
гументу - аресту. Повод - на-
логовое преступление. Тогда 
был бардак полный, как вы 
помните. Существовали три 

официальные методики под-
счета налогов. И как бы ты 
их ни подсчитал, тебе все рав-
но могли сказать, что ты не-
правильно налоги считаешь.

О пирамиде ГКО 
и депутатском 
мандате

- Потом государство соз-
дало свое «МММ», которое 
называлось ГКО (государ-
ственные краткосрочные об-
лигации). За счет ГКО стра-
на жила три года, ведь нефть 
была тогда дешевой. И Ель-
цин не выиграл бы выборы 
без ГКО в 1996 году. Дума 
денег Ельцину не давала, по-
тому что она была коммуни-
стической, и деньги брали из 
ГКО. Мне вообще должны 
быть благодарны: если бы 
не ГКО, которые я консуль-
тировал, мы бы сейчас при 
коммунизме жили! К сожа-
лению, они попытались идею 
скопировать мою, но вместе 
с водой, как говорится, вы-
плеснули и ребенка. То есть 
совершили ряд принципиаль-
ных ошибок. Главная ошибка 
ГКО - что были фиксирован-
ные моменты выплат. У меня 
такого не было, выплаты 
были распределены равно-
мерно. 

Зачем надо было изби-
раться депутатом Госдумы? 
Только для того, чтобы по-
лучить неприкосновенность, 
я этого не скрывал. В тот 
момент Дума никого не вы-
давала, я баллотировался на 
место убитого депутата Ско-
рочкина. По нему тоже обра-
щались, чтобы снять непри-
косновенность как с лидера 
какой-то ОПГ, но ее не сняли. 
Тогда его застрелили.

Бандиты в тюрьме, кстати, 
подтверждали, что со сторо-
ны преступных группировок 
ко мне тогда никаких претен-
зий не возникало. Они покупа-
ли билеты и получали деньги 
на общих основаниях, были в 
плюсе. А вот правительство 
по моей персоне проводило 
заседания. Ведь происходил 
отток денег из банков, валют-
ные пункты прогорали, пото-
му что все деньги несли мне. 
Было принято общее реше-
ние - мочить!
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В 2014 году ВЦИОМ спросил россиян о том, как 
они относятся к Сергею Мавроди. Три четверти 
опрошенных считают его аферистом и шарла-
таном. Десятая часть затруднилась с ответом. И 

только 15%  респондентов назвали отца-основателя «МММ» финансовым 
гением и новатором. Тем временем на смерть Сергея Мавроди успели 
высказаться многие известные люди.

Так, актер Владимир Пермяков (Леня Голубков из рекламы «МММ») в бе-
седе с журналистами отметил, что это «был потрясающий человек, личность не-
вероятного масштаба. Умный, романтический, очень добрый и... невостребо-
ванный. Но в нашем мире как: если захотят утопить, так утопят. Так и в обычной 
жизни, и в кино. Я знаю о том, что говорю. Я сам через это прошел».

Писателю Эдуарду Лимонову он запомнился тем, что по делу «МММ» си-
дел в тюрьме. Эта участь, как известно, не миновала и самого Лимонова. «Мав-
роди - это тот человек, который вместе с другими, можно сказать, был олице-
творением того времени, той эпохи. С кем «с другими» - это еще Басаев, Хаттаб, 
Ельцин...»

Экономист Михаил Делягин назвал его «самым талантливым и самым бес-
совестным из всех пирамидостроителей». По словам эксперта, советские люди 
были очень доверчивыми и не могли представить себе, что их могут нагло обма-
нуть, они верили в справедливость. «Чем и воспользовался сначала председа-
тель Госкомимущества Анатолий 
Чубайс с ваучерной приватиза-
цией 1993 года и уже затем - АО 
«МММ» в 1994-м».

Борис Грачевский, режис-
сер и сценарист, согласен с 
тем, что «Мавроди принес лю-
дям много горя, неприятностей 
и т. п.». Но художественный руко-
водитель детского киножурнала 
«Ералаш» при этом не перестает 
удивляться, что люди, как Бура-
тино, ищут и ищут эти знамени-
тые пять золотых монет!

«
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Я МОГ БЫ УСТРОИТЬ
     ГРАЖДАНСКУЮ
     ВОЙНУ...

Умер Сергей Мавроди. 
Основатель «МММ» - крупнейшей в истории России финансовой пирамиды, в 
деятельности которой участвовали до 15 млн человек. Экс-депутат Госдумы. 
Одни им восхищались. Другие готовы были растерзать... 
В 2007 году он дал интервью главному редактору «Мира новостей» Николаю 
Кружилину. Напомним, о чем тогда говорилось... 

»
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Чего стоит одно только не-
когда знаменитое «Узбекское 
дело», на котором сделали 
себе имя будущие знаменито-
сти - прокурорские следова-
тели Гдлян и Иванов (см. на 
фото). Оно началось в 1984 
году с дела Героя Социалисти-
ческого Труда Адылова. Этот 
крупный хозяйственник об-
винялся во взяточничестве, в 
хулиганстве, хищениях в осо-
бо крупных размерах и изде-
вательствах над людьми. При 
этом он был близким другом 
тогдашнего первого секрета-
ря Компартии Узбекистана 
Шарафа Рашидова.

Затем последовало скан-
дальное на весь Союз «Хлоп-
ковое дело» о чудовищных 
приписках в отчетности, что 
позволило тогдашней пар-
тийной и хозяйственной эли-
те красть миллионы совет-
ских рублей. Аналогичные 
дела в той или иной форме 
стали всплывать почти во 
всех южных республиках 
СССР, где мздоимство и про-
дажность были, как выража-
ются сегодня, не преступле-
нием, а способом управления 
экономикой и существова-
ния ее.

Где место красит 
человека...

В ЦК партии, в Верховном 
Совете и Совете министров 
Республики Азербайджан 
практически каждый сотруд-
ник получал свои проценты 
на вложенный в обращение 
капитал. Какой? Коррупци-
онные деньги родственников 
или друзей вкладывались в 
покупку высоких должно-
стей, которые приносили за 
счет взяток солидную при-
быль. К 1970 году Азербайд-
жан был полностью распре-
делен между своими.

Расценки были почти офи-
циальными, их курировал 2-й 
секретарь ЦК Козлов, при 
котором должность 1-го се-
кретаря райкома стоила 200 
тыс. рублей, 2-го - не менее 
100 тысяч. По нынешнему 
курсу это примерно 10 и 20 
млн рублей. Но деньги легко 
отбивались и шли в рост...

Даже на селе пред-
седатель колхоза пла-
тил за должность 50 
тыс. рублей, директор 
совхоза - в среднем до 
80 тысяч. И эти деньги 
за пару лет «покрыва-
лись» воровством и при-
писками в отчетности.

«Если незаконный 
улов простых тружени-
ков невелик, ведь немно-
го можно украсть с завода или 
стащить с колхозного поля, то 
партийные воротилы, запу-
ская руку в государственные 
банки, хранилища, склады, 
слизывают миллионы, - пи-
шет Иван Земцов в своем ис-

следовании «Частная жизнь 
советской элиты». - Разме-
ры коррупции исчисляются 
сотнями тысяч, миллионами 
рублей, захватывая промыш-
ленные предприятия, колхо-
зы и совхозы, проникая в го-
сударственные учреждения».

Под крылом первой 
леди

В Грузии в начале 70-х 
годов арестовали большую 
группу теневых предпри-
нимателей. Но самое скан-
дальное вскрылось позже - с 
ними имела неформальные 
отношения первая леди ре-
спублики, супруга первого 
секретаря Мжаванадзе. Не-
обходимо было ее допро-
сить. Руководитель МВД 
обратился за разрешением к 
мужу. Но получил отказ.

Поняв, что тут 
дело глухо, министр добил-
ся приема в Москве у самого 
Брежнева, после чего после-
довало распоряжение: Васи-
лия Мжаванадзе сместить.

Тут же в Грузии начало 
твориться что-то несусвет-
ное, ведь убрали главного 

крестного отца - многим гро-
зила тюрьма, а за особо круп-
ное воровство и расстрел! 
Говорят, что в течение одного 
только 1973 года в Тбилиси 
покончили самоубийством 
около двух сотен воротил 
подпольного бизнеса. Но на 
их место вскоре встали новые 
деляги: ведь саму порочную 
систему «ты - мне, я - тебе» 
никто отменять не собирался.

Крыша мафии - 
Политбюро

Разгул экономической 
преступности не миновал и 
РСФСР. Специалисты по со-
ветскому периоду уверены, 
что в 1960 году Краснодар 
оказался в руках мафии. Об 
этом мало кто знает, но в те 
годы с теневиками, которые 
делились доходами с партий-

ной верхушкой, ничего 
не смог сделать даже Алек-
сей Аджубей. А ведь этот мо-
гущественный человек был 
тогда не просто главным ре-
дактором газеты «Известия», 
но и любимым зятем самого 
Никиты Хрущева.

Аджубей добился, чтобы в 
Краснодар с проверками по-
ехали следователи по особо 
важным делам Прокуратуры 
СССР. Но законникам ничего 
сделать не удалось, их вообще 
вскоре арестовали и жестоко 
избили! Возмущенный Аджу-
бей не стал падать в ножки 
тестю, а решил пойти офици-
альным путем и пожаловался 
в Политбюро. К его удивле-
нию, оттуда последовал жест-
кий приказ: дознание прекра-
тить и следователей отозвать. 
Ведь деньги тогда, как и се-
годня, бурным потоком шли 
наверх по вертикали власти...

Брали борзыми 
щенками

В годы застоя ценились 
не столько крупные суммы 
денег - как ты их легально 
потратишь, ведь за границу 
ездит меньшинство? - а дефи-
цитные товары. Причем де-
фицит или драгоценности лю-
били приобретать, получать в 
дар и складировать даже пер-
вые лица государства. Что уж 
говорить о работниках право-
охранительной системы...

Типичный пример, когда 
во время обыска у одного из 
прокуроров Азербайджана 
на квартире были найдены 
горы хрусталя, сотни золо-
тых монет и рулоны шелка. 
Все это добро покрывалось 
34 коврами...

Когда после смерти Бреж-
нева был снят с должности 
первый секретарь Дагестан-
ского обкома партии Маго-
мед Умаханов, вскрылась ми-
лая подробность: в служебной 
квартире генсека был обна-
ружен самовар, сделанный 

из чистейшего золота. На чу-
до-самоваре гордо блестела 
благодарственная гравировка 
Леониду Ильичу от партий-
ного руководства Дагестана. 
Сотрудники КГБ выяснили, 
что для изготовления самова-
ра Умаханову пришлось взять 
золото из государственных 
запасов. Причем из взятых 
40 кг на самовар пошла толь-
ко половина драгметалла, 
другая половина пошла на 

следующий само-
вар. Он достался 
Константину Чер-
ненко, следую-
щему правителю 
после Брежнева и 
Андропова...

Тогдашние со-
ветские дельцы, 
при Борисе Ель-
цине ставшие 
«удачливыми биз-
несменами и поли-
тиками», разрабо-
тали схему, которая 
успешно применя-
ется и сегодня. Ни-
жестоящий крал и 
для себя и для своего 
начальника, а уходя 
на повышение, ру-

ководитель перетаскивал на 
освободившееся место своего 
человека, который должен 
был воровать для него.

Взятки берешь? 
И сам давай!

Исследователи советской 
коррупции приводят в при-
мер уголовное дело одного 
из крупных тогдашних тор-
говцев, некоего  Боброва. Он 
на допросе был искренен: «Я 
получил взяток на 220 343 руб-
ля, а дал - на 140 470 рублей... 
После совещания меня оста-
новил заведующий отделом 
Ростовского горкома партии... 
Спросил, как работается, ка-
кие трудности. Сказал: если 
будут вопросы, я свободно 
могу к нему обращаться. В 
разговоре коснулся денег, я 
вытащил 200 рублей и отдал 
ему. Он взял деньги и заме-
тил, что нам вообще нужно 
пообщаться. Я ответил: всег-
да готов! Мне было понятно, 
что общение означает выезд с 
угощением на природу».

Покупался и продавался 
даже «самый гуманный суд в 
мире». Один из судей, о кото-
ром стало известно широкой 
публике, пачками освобож-
дал от наказания как мелких 
ворюг, так и вполне крупных 
расхитителей. Цена оправда-
тельного приговора - от 500 
рублей до 20 тысяч. Адвокаты 
собирали деньги с клиентов и 
несли председателю суда, даже 
не опасаясь разоблачения.

Отчего же так падка на 
цацки и прочие радости жиз-
ни оказалась партийная и со-
ветская элита? Дело ведь не 
только в присущей человеку 
жадности? Историки делают 
вывод, что у правящей вер-
хушки СССР,  якобы стро-
ящей коммунизм, на самом 
деле не было никакой уверен-
ности в будущем. Кстати, не 
так ли и сейчас?

Евгений Малякин

Мнимое единство партии и народар р

Исполняемая работа

 1-й секретарь райкома 580 160 50 48 838
 1-й секретарь горкома 700 300 100 99 1199
 1-й секретарь обкома 800 300 100 66 1266
 1-й секретарь крайкома 
 или ЦК республики 900 300 100 75 1375

  Рабочий высокой 
 квалификации 160 - - 13 173

З/
пл

ат
а

Кр
ем

л.п
ае

к

На
дб

ав
ка

 за
 

де
пу

та
тст

во
 

в В
ер

хо
вн

ом
 Со

ве
те 

13
-я 

за
рп

ла
та

 в 
пе

ре
сч

ете
 

на
 ка

жд
ый

 м
еся

ц

Ме
сяч

ны
й д

ох
од

Сегодня мы справедливо ахаем и охаем на тему 
небывалого разгула коррупции. Но справедливости 

ради неплохо бы вспомнить о том шоке, который 
испытала страна в годы перестройки, когда вскрылись 

коррупционные злоупотребления в СССР.

Коррупция в СССР 
затронула даже 
Политбюро
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Сами с усами
По данным недавнего опро-

са ВЦИОМа, 81% россиян (и 
87% москвичей) уверен в том, 
что их здоровье - это их лич-
ная ответственность. Так что 
советоваться многие из нас го-
товы с кем угодно (родными, 
знакомыми, интернетом, те-
левидением), только в послед-
нюю очередь - с доктором.

Чаще всего россияне гото-
вы самостоятельно лечиться 
от насморка (92%), головной 
боли (90%), изжоги (86%), 
кашля (83%), высокой темпе-
ратуры (76%), нарушений пи-
щеварения (70%), болей в спи-
не (55%). Это еще полбеды. 
Беда, когда люди сами себе 
делают назначения, например, 
при высоком артериальном 
давлении (42%). «Меня как 
кардиолога пугает, что более 
40% россиян готовы сами 
себе назначать таблетки от 
высокого давления», - говорит 
старший научный сотрудник 
Государственного научно-ис-
следовательского центра про-
филактической медицины 
Любовь Дроздова.

Наших косит 
пневмония

ВОЗ начала бить тревогу 
по поводу стремительно рас-
пространяющегося самоле-
чения еще 30 лет назад. Это 
уже привело к тому, что мно-
гие антибиотики перестали 
работать, бактерии стали к 
ним устойчивы. Однако, если 
в цивилизованных странах 
мира ввели запрет на прода-
жу антибиотиков в открытом 
доступе, у нас таких запретов 
либо нет, либо они остаются 
формальными. «В результа-
те в прошлом году резко вы-

Новый облик уже приняли источ-

ники в Сергиевом Посаде, Луховицах, 

Анциферове, три - в Рузском районе.

Один из самых посещаемых - Гре-

мячий ключ в Сергиево-Посадском 

районе. Водопад, по легенде, появил-

ся по мольбе Сергия Радонежского, 

остановившегося здесь на пути из 

Троицы в Киржач. «Дарует людям 

исцеление и вразумление», - утверж-

дают святые отцы Троице-Сергие-

вой лавры. Паломников и простых 

туристов здесь всегда много и летом, 

и зимой.

До недавних пор к Гремячему 

ключу трудно было проехать и прой-

ти из-за бездорожья. Теперь подходы 

благоустроены, сооружена купель. 

Возведены храм и часовня.
Вообще-то здесь не один ключ, 

а три. Чистая-пречистая вода, кри-

стальная, всегда холодная - не более 

плюс 6 градусов. Есть у гремячих 

ключей еще одно врачующее воз-

действие - они дарят умиротворение. 

Люди, чаще всего женщины, молча, 

подолгу сидят у водопада, закрыв 

глаза. «Говорят, что пульсирующий 

ритм воды, выбивающейся из этого 

водопада, совпадает с частотой сокра-

щений сердечной мышцы здорового 

человека», - рассказывает одна из 

здешних старожилов.
Два старинных источника изме-

нились до неузнаваемости в Оре-

хово-Зуевском районе: в Рудне-Ни-

китском и в Заполицах. Жители 

Рудне-Никитского рассказывают о 

поверье, идущем от далеких предков. 

Раз в год вода в здешнем роднике 

становится целебной. Надо умыть 

ею лицо, вытереть платком и пове-

сить его на ветку дерева: все хвори 

как рукой снимет. Нужно только уга-

дать этот единственный в году день...

Однако ключевая вода не всегда 

безопасна, предупреждают специ-

алисты Роспотребнадзора. Лабора-

тория оценки качества воды ОАО 

«НИИ сантехники» исследовала 

пять родников Дмитровского райо-

на. Те, что в Яхроме, у деревни Оче-

во, отвечают всем требованиям 

СанПиН. А вот в источнике рядом с 

селом Ольявидово, к которому люди 

выстраиваются летом в очередь, 

превышено содержание кремния и 

солей сульфид аммония. «Эта вода 

не рекомендуется к употреблению, 

- предупреждает ведущий специ-

алист Дмитровского территориаль-

ного управления Роспотребнадзо-

ра Игорь Ярыгин. - Вода родника 

у Красной Горки мутная, ее можно 

пить только после кипячения. В воде 

колодца в Перемилове слишком 

много железа».
Юрий Махрин

Страсть к самолечению у 
россиян растет с каждым 

годом. Когда попасть 
к знающему врачу все 

сложнее, телевидение 
многим из нас замени-
ло доктора. Наш чело-
век скорее последует 

телерекламе или совету 
друга, чем специалиста. 
К чему это ведет, разби-

рался «Мир новостей».

росло количество смертей от 
пневмонии - ее просто нечем 
стало лечить, многие микро-
бы приобрели резистентность 
к существующим лекарствам. 
В России самый высокий про-
цент устойчивости к антибио-
тикам», - отмечает первый 
замдиректора Центрального 
НИИ организации и инфор-
матизации здравоохранения 
Юлия Михайлова.

К счастью, по ТВ антибио-
тики не рекламируют - ре-
кламировать рецептурные 
лекарства запрещено. Но и 
среди безрецептурных не-
мало таких, которые 
нельзя применять 
бесконтрольно. 
Да что там, лю-
бое лекарство 
должен на-
значать врач, 
ибо безопас-
ных препара-
тов в природе 
не существует.

Но люди за-
частую верят ре-
кламе. Например: 
«Когда температура 
ползет вверх, а градус от-
ветственности не позволяет 
болеть - прими ...». Далее на-
зывается препарат из группы 
нестероидных противовоспа-
лительных средств (НПВС). 
Покупают, пьют таблетку, 
которая снимает симптомы и 
сбивает температуру, и бегут 

на работу. Такой подход к сво-
ему здоровью чреват не толь-
ко серьезными осложнения-
ми, особенно если у человека 
грипп (он может вылиться в 
пневмонию, острые сосуди-
стые катастрофы, энцефалит 
и пр.).

Токсичный 
спасатель

Сами по себе препараты 
из группы НПВС, к кото-
рым относятся ибупрофен, 
аспирин, парацетамол и пр., 
считаются одними из самых 

гепатотоксичных, то 
есть разрушающих 

печень. «При-
чиной острого 
поражения пе-
чени может 
стать даже 
однократный 
прием не-
стероидного 

противовос-
палительного 

средства, напри-
мер аспирина или 

парацетамола. Кстати, 
до 10% пересадок печени свя-
заны с ее поражением этими 
препаратами», - говорит зав-
отделом гепатологии Мо-
сковского клинического на-
учно-практического центра, 
главный московский гастро-
энтеролог профессор Игорь 
Бакулин. Самым опасным 

для печени на сегодня при-
знан парацетамол. В Америке 
его вклад в статистику острой 
печеночной недостаточности 
достигает 50%! Кроме того, 
доказана связь между при-
емом НПВС и развитием сер-
дечных приступов.

На втором месте в этом 
рейтинге - противовоспали-
тельные средства (в том числе 
от артритов, артрозов и пр.). 
На третьем - антибиотики. Да-
лее следуют противотуберку-
лезные, противоопухолевые 
препараты и... средства фито-
терапии.

«У нас есть миф: лекар-
ства - это плохо. А вот трава, 
выросшая на обочине Ле-
нинградского шоссе, - это 
мать-природа», - прогнози-
рует гастроэнтеролог Олег 
Буеверов. И добавляет, что 
за последние 10 лет количе-
ство случаев лекарственного 
поражения печени после упо-
требления банальных пище-
вых добавок выросло на 20% 
(в первую очередь речь идет 
о препаратах для коррекции 
веса и экстрактах зеленого 
чая).

Беспокойство у экспертов 
вызывает и реклама био-
добавок для повышения по-
тенции. Таких препаратов с 
доказанной эффективностью 
в мире всего пять. А добав-
ки, как известно, считают-
ся не лекарствами, а едой, и 

приписывание им лечебных 
свойств законом запрещено. 
Но производители выискива-
ют созвучные лекарствам на-
звания и снимают рекламные 
ролики.

Доверчивая юность
«В последний год к нам 

обращается все больше ря-
довых пациентов с жалобами 
- к доктору не записаться, это 
долго или дорого. Какую таб-
летку выпить? По сути, роль 
доктора сейчас выполняет 
ТВ. Самолечение достигает 
катастрофических разме-

ров, - говорит эксперт ана-
литического агентства 
экспертизы и аналитики 
фармрынка Елена Григо-

ренко. - По закону, напри-
мер, реклама лекарственных 
средств не должна обращать-
ся к несовершеннолетним. Но 
юристы могут понимать это 
по-разному. Либо как запрет 
на слоганы: «Эй, подросток, 
лечи свои болезни этим пре-
паратом». Либо как запрет на 
рекламу любых лекарств в 
дневное время, когда любой 
ребенок может включить ТВ. 
Мой старший сын, например, 
покупает средства от пры-
щей, включая антибиотики, 
мажется ими, а потом плачет: 
не прошло. В чем-то реклама 
в условиях отсутствия реаль-
ной врачебной помощи по-
могает. С другой стороны, я 
уверена, что лекарственные 
средства не должны реклами-
роваться, как и сигареты, и ал-
коголь. Поэтому ФАС долж-
на контролировать ситуацию 
на рынке рекламы лекарств, 
чтобы у потребителей не соз-
давались неверные представ-
ления об эффективности и 
безопасности препарата, что 
приводит к негативным эф-
фектам самолечения. Одной 
надписи «Возможны побоч-
ные эффекты» часто недо-
статочно. У людей все чаще 
складывается представление, 
что лекарства - еда, тогда как 
не менее 16% госпитализаций 
в США связано с неправиль-
ным употреблением лекар-
ственных средств. Речь идет 
о миллионах человек! А у нас 
просто никто не считает».

Арина Петрова

ОХОТНИКОВ ДО ЖИВОЙ ВОДЫ СНАБДИЛИ КАРТОЙ
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За по-
следние 10 лет 

количество случаев 
лекарственного по-

ражения печени после 
употребления баналь-

ных пищевых до-
бавок выросло 

на 20%.

80%

На сайте «Наше Подмосковье» недавно появилась интерактивная кар-
та родников. Всего их на ней - 756 из 800 выявленных на территории 
региона. По словам министра экологии и природопользования пра-
вительства МО Александра Когана, в ближайшее десятилетие будут 
благоустроены 250 самых посещаемых источников области.
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Напомним, что Зияву-
дин Магомедов в 2015 году 
стал президентом хоккей-
ного клуба «Адмирал». 
Его компания «Сумма» 
выступает генеральным 
партнером, а транспортная 
группа FESCO - дочерняя 
компания «Суммы» - гене-
ральный спонсор клуба из 
Владивостока.

Кроме того, братья Ма-
гомедовы поддерживают 
Ночную хоккейную лигу, 
которая создана по иници-
ативе Владимира Путина. 
Также у них есть одна из 
самых крупных промоу-

терских компаний Евро-
пы, проводящая турниры 
по смешанным единобор-
ствам, - Fight Nights Global. 
За проектирование и стро-
ительство «Казань Арены» 
отвечала компания «Ин-
тэкс», входящая в группу 
«Сумма». Другая «дочка» 
была подрядчиком на на-
чальных этапах строитель-
ства стадиона в Калинин-
граде. На этом проекте 
Магомедовы и погорели.

Не будем искать тут по-
литической подоплеки, 
хотя только ленивый не со-
общил, что идет работа по 

ослаблению позиций Дми-
трия Медведева и под удар 
попадают его люди.

Интересно, что будет 
дальше с «Адмиралом». 
Еще в декабре в примор-
ском клубе сменилось руко-
водство. Новым президен-
том команды стал Заирбек 
Юсупов, гендиректор порта 

Владивостока. К тому вре-
мени долги клуба состав-
ляли около 400 млн рублей. 
Обстановка в команде на-
калилась. Назревал кон-
фликт между легионерами 
и россиянами. Последние 
считали, что иностранцы 
отбывают номер.

Самому высокооплачива-
емому игроку клуба Робер-

ту Саболичу, 
получавшему 
40 млн ру-
блей, урезали 
зарплату. При 
этом лучший 
нападающий 
В л а д и м и р 
Ткачев имел 
не больше 30 
миллионов.

Новый пре-
зидент Юсу-

пов начал с собрания, детали 
которого стали достоянием 
общественности. Аудиоза-
пись его пламенного спича 
прослушали в интернете бо-
лее 7 млн человек. Юсупов с 
ходу заявил, что собирается 
превратить «Адмирал» в 
лучший хоккейный клуб в 
мире, а сиюминутная зада-
ча - пробиться в плей-офф - 
его не интересует. Попутно 

Юсупов назвал работников 
клуба хоккейными импо-
тентами.

Многим из них урезали 
зарплату, удержав с ноября 
премиальную часть, а это 
примерно три четверти го-
норара. Было предложено, 
например, перевести меди-
цинский штаб на оклады 
врачей в обычных город-
ских диспансерах...

Что интересно, за два дня 
до ареста Магомедовых на 
пресс-конференции в «Газ-
пром-медиа» было объяв-
лено, что из КХЛ убира-
ются «Югра» и «Лада». И 
как минимум у трех команд 
есть серьезные долги по 
зарплатам. «Адмирал» в их 
числе.

Не удивимся, если теперь 
под удар попадет «Адми-
рал», которого исключат до 
кучи. Финансовые гарантии 
есть на бумаге, а на деле те 
люди, которые дают деньги, 
сидят под арестом.

Решение по «Адмиралу» 
может быть принято до 
июня, когда формируется 
календарь КХЛ на новый 
сезон.

Материалы подготовил 
Степан Строев

Евгения Медведева - 
ученица Этери Тутберид-
зе, которой «Мир ново-
стей» недавно посвятил 
большой материал. Де-
вушка так доминировала 
в фигурном катании, что 
было страшно. Ее ведь 
никто не может побе-
дить! «Золото» Олимпи-
ады казалось чем-то не-
избежным и очевидным.

Но Медведева перед 
Пхенчханом получи-
ла травму ноги, в Ко-
рее ее обогнала Алина 
Загитова. Серьезный 
психологический удар 
для Евгении, тем более 
впереди операция. Как 
сказал известный спор-
тивный врач Эдуард 
Безуглов, стрессовый 
перелом без хирурги-
ческого вмешательства 
все равно даст о себе 
знать, когда нагрузки 
будут увеличены.

А где сейчас Юлия 
Липницкая и Аделина 
Сотникова, которые 
выигрывали «золото» 

Олимпиады в Сочи? 
Прошло четыре года, и 
они отошли от спорта, 
завершили карьеру.

А вот мы узнаем о не-
ожиданных интересах 
Медведевой. Облада-
тельница двух серебря-
ных медалей корейского 
отлива стала ведущей 
шоу «Ледниковый пери-
од. Дети», о чем сообщи-
ла пресс-служба Перво-
го канала.

Второй ведущий - 
Алексей Ягудин, олим-
пийский чемпион Солт-
Лейк-Сити-2002. Еще в 
роли тренеров выступят 
известные в прошлом 
фигуристы Татьяна На-
вка, Роман Костомаров, 
Максим Траньков, Илья 
Авербух...

Передача вышла в 
эфире 1 апреля. При 
этом Медведева отказа-
лась от поездки на чем-
пионат мира по фигур-
ному катанию в Милан. 
Это что же, она сменила 
профессию?

«Медведева не плани-
рует завершать карьеру, 
это абсолютно точно», 
- сказал президент Фе-
дерации фигурного ка-
тания России Александр 
Горшков.

Тем временем все хва-
лят ее теледебют. От-
мечают, что Медведева 
замечательно общается 
с детьми и очень здорово 
держится в кадре. Но как 
можно совмещать успеш-
ную телевизионную ка-
рьеру и тяжелый профес-
сиональный спорт?

Тем более Тутберид-
зе подготовила новую 
спортсменку. 13-летняя 
ученица Александра 
Трусова исполняет та-
кие пируэты и получает 
такие высокие оценки 
за сложность и прыжки, 
что рядом с ней никто не 
стоит. Может, поэтому 
Медведевой время ухо-
дить из большого спор-
та? По крайней мере, 
это произойдет на волне 
обожания.

Сначала от Уткина досталось 
Артему Дзюбе. «Дзюба все-таки 
глуп непроходимо, - пишет Васи-
лий в соцсетях. - Парень очень 
искренен, но как-то запредельно 
глуп. Карпин грозился его зака-
тать, и он уехал в Томск, где, по 
собственным словам, возмужал...

Потом его отдавали в «Ро-
стов» (кубок с «Ростовом» оста-
ется его наивысшим достижени-
ем) и отпустили в «Зенит»...

О своей карьере он говорит 
ерунду; виноват кто-то другой, 
но никак не он. Если он настоль-
ко неточен в оценке других, во-
образите, что этот шкафоподоб-
ный нарцисс думает о себе».

Мощное выступление. Дзюба 
обиделся и назвал Уткина «жал-
ким человеком».

Уткин бросил вдогонку еще 
одну бомбу: «Артемушка, ты на-
звал меня жалким. Ты. Ты, кото-
рому твой клуб платит за то, что-
бы ты за него не играл. И ладно 
бы в первый раз в жизни. Так нет 
- в четвертый!»

Вскоре Уткин переключился 
на Станислава Черчесова, на-
катав о нем большой опус. Вот 
избранное: «У нашей сборной 
профнепригодный тренер. Он 

приглашает в нее профнепри-
годных игроков... 

Наша сборная уже год играет 
совершенно одинаково со всеми 
соперниками... Боже ж мой, мы 
играем одинаково что с Новой 
Зеландией, что с Бразилией. За-
чем нам тренер в таком случае?..

То есть мы играем не только 
не разнообразно. Наша модель 
игры вообще раскрывает от-
нюдь не сильнейшие стороны 
того набора игроков, что у нас 
есть. Мало того, она их тщатель-
но скрывает.

Тренер сборной просто тупо 
навязывает команде свои весьма 
догматические представления о 
том, как надо играть. А точнее, 
даже не представления, а фобии...»

С чем же связано то, что Ут-
кин стал таким правдорубом? 
Во-первых, надо заявить о себе 
перед домашним чемпионатом 
мира. Сейчас самое время. Во-
вторых, его убрали из федераль-
ного эфира, поэтому Вася может 
говорить все, что вздумается. А 
в-третьих, Уткин ведь, по сути, 
прав. У нашей страны нет хоро-
шей футбольной сборной и хо-
рошего тренера. Мы - у разбито-
го корыта.

ХОККЕЙНЫЙ «АДМИРАЛ» 
ПОДСТАВИЛИ СПОНСОРЫ

Бизнесмены Зиявудин и Магомед Магомедо-
вы стали фигурантами расследования, кото-

рое проводит следственный департамент МВД 
России. По его данным, во время строительства 

стадиона в Калининграде произошли хищения 
на сумму 752 млн рублей. Как это отразится на 

хоккейном клубе «Адмирал», который они со-
держат?

УШЛА НА ТЕЛЕВИДЕНИЕ

18-летняя фигу-
ристка Евгения 

Медведева стала 
телезвездой. Но как 
работу на ТВ совме-

щать с профессио-
нальным спортом? 

Вернется ли Женеч-
ка на лед?

Василий 
Уткин взялся 
за звезд 
футбола

МедведеваПопулярный комментатор Ва-
силий Уткин перед домашним 
чемпионатом мира проехался 
по нашим футболистам.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Охотник потрудиться на 
досуге. 7. Гладкость или рифленость полотна. 10. Ма-
терик - ошибка Колумба. 11. Лабораторный сосуд с 
кривым горлом. 12. Военный анклав на чужой терри-
тории. 13. Автор романса «Я вас любил». 15. Антилопа 
в африканской саванне. 16. «Окно», забравшееся на 
крышу авто. 17. Рыцарь, Лишенный Наследства. 18. 
Пища для братьев наших меньших. 19. Бездельник и 
шалопай. 22. Сыграла в  фильме «Ирония судьбы…». 
25. Белобородый старец. 26. Портняжный термин. 
29. Маневр лихача на шоссе. 31. Остров, где тоскова-
ла Пенелопа. 33. Марина, короновавшаяся в Москве. 
35. Южная часть Кордильер. 36. Так звали писательни-
цу Остин. 38. Полезный дар Ариадны Тесею. 39. Пят-
нышко на пестрой ткани. 41. Человеческий и товарный 
фасад. 42. Альтернатива кроссовкам. 44. Областной 
центр Узбекистана. 47. Вещи по бросовым ценам. 49. 
Баба с костяной конечностью. 50. Аппарат для резки 
металла. 53. «Любительская» в батонах. 55. Ванная 
комната плюс туалет. 56. Пиратский способ захвата 
корабля. 60. Любой самостоятельный организм. 61. 
Продавец газет из павильона. 62. Жительница Тираны. 
63. Папуас по отношению к Австралии. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Атлет, работающий на рывке. 
2. Тропическое растение-«акселерат». 3. Студенистая 
зажигательная смесь. 4. Российская поэтесса Римма 
…. 5. Зерно, брошенное в землю. 6. Спокойная и без-
ветренная погода. 7. Путь-дорога для теплохода. 8. Го-
товит почву для практика. 9. Актер Папанов по имени. 
14. Нильс в компании физиков. 20. «Мальчик на побе-
гушках» при командире. 21. Столица, говорящая на ис-
панском. 23. Масса снега, низвергающаяся с гор. 24. 
Затворник в келье. 27. Праздник для молодоженов. 28. 
Сигнальный пистолет. 30. Крем для чистки обуви. 32. 
Забор - жердинка к жердинке. 34. Мифическое живот-
ное на гербах. 37. Доски с функцией кровати. 40. Мон-
голоидная общность. 42. Черная спутница оливки. 43. 
Мини-перевозчик на складе. 45. Бессовестный расто-
читель. 46. Пернатый с крепким клювом. 47. Цыганка 
из рассказа Горького. 48. Соотечественник Ч. Диккен-
са. 50. Характеристика концертного зала. 51. Воздуш-
ный коридор в подвале. 52. Парик не на всю голову. 54. 
Инструмент для сверления. 57. Хозчасть, следующая 
за армией. 58. Сторона гитары, усиливающая звук. 59. 
Погода, от которой люди «плавятся».
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Реклама 18+

Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации на сайте 

www.mirnov.ru

СКАНВОРДЫ и КРОССВОРДЫ
ОТ ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ И КИОСКАХ 
ВАШЕГО ГОРОДА!

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:

8 (499)
975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

  
- Я худею.
- Давно?
- Почти полчаса.
- Заметно уже.
- Правда?
- Ага. Глаза голодные.

  
Разговор двух терапевтов 

в поликлинике:
- Представляешь, постави-

ла одному пациенту диагноз 

«бронхит», а у него и вправду 
оказался бронхит!

- Здорово! Но как тебе 
такое удалось?

- Сама не знаю, но уже вто-
рой раз за месяц угадываю...

  
- Вон, смотри, звезда пада-

ет! Загадай желание.
- Я хочу, чтобы ты на мне 

женился.
- Ой, смотри, обратно по-

летела…
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы должны постарать-
ся не спорить с коллегами и 
домочадцами. Кроме того, 
не забывайте поддерживать 
отношения с теми, кто мо-
жет помочь вам в бизнесе. 
В пятницу ваше финансо-
вое положение значительно 
улучшится. Во вторник будьте 
внимательны с деловой пере-
пиской.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

В данный период высока 
вероятность финансовых 
потерь. Стрельцам следует 
снизить свои аппетиты и не 
выходить за рамки разум-
ного. Кроме того, вложение 
средств сейчас не принесет 
ожидаемого. В среду рас-
считывайте только на свои 
силы. В выходные не сидите 
дома.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Грандиозные планы, которые 
Овны наметят на эту неделю, 
могут в конечном итоге потер-
петь неудачу. Всегда следует 
учитывать возможные непред-
сказуемые события, стоящие 
на вашем пути. Суббота - день 
хорош для покупок подарков 
друзьям и близким. В поне-
дельник не отказывайтесь от 
предложенной помощи.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 5 и 8.

Тельцы успешны и полны 
энергии, но в центре внима-
ния у вас только собственные 
интересы. Не удивляйтесь, 
если ваш эгоизм заставит 
окружающих все больше 
возмущаться. В среду исполь-
зуйте прилив силы в решении 
рабочих вопросов. Выходные 
посвятите культурному от-
дыху.
Благоприятные дни - 6 и 9.
Неблагоприятные дни - 5 и 8.

Раков просто переполня-
ет кипучая энергия, однако 
звезды рекомендуют вам 
оставаться верными своему 
врожденному прагматизму 
и избегать напрасных трат 
времени и сил. Четверг ока-
жется плодотворным для до-
машних дел. Понедельник 
благоприятствует развитию 
творческих способностей.
Благоприятные дни - 4 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 8.

Львов ждет череда мелких 
бытовых разногласий с окру-
жающими. Постарайтесь аб-
страгироваться и не поддавай-
тесь на провокации. Звезды 
рекомендуют вам сосредото-
чить внимание на улучшении 
комфорта вашего рабочего 
места. В пятницу займитесь 
спортом. Не воспринимайте 
все буквально в понедельник. 
Благоприятные дни - 6 и 9.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

Для Дев период преобра-
жения, чистоты и строгости. 
Можно дарить подарки, за-
няться благотворительно-
стью. Но следует быть осто-
рожным, не поворачиваться 
к опасности спиной. Четверг 
удачен для крупных покупок. 
Не воспринимайте все бук-
вально, следите за своим на-
строением во вторник. 
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Для Весов благоприятны деловые 
встречи с дальнейшей перспек-
тивой, выполнение практической 
конкретной работы, требующей 
точности, взвешенности. Появ-
ление новых интересов в среду 
немного снимет напряжение. 
Выходные - лучшее время для ро-
мантических путешествий, однако 
не предавайтесь бурному отдыху, 
следите за своим здоровьем.  
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

У Скорпионов наступает пе-
риод активных действий. Но 
все же постарайтесь сохра-
нять душевное равновесие. 
Направьте свою энергию 
на благоустройство дома и 
общение с близкими людьми. 
В среду не принимайте ответ-
ственных решений. В выход-
ные доделайте отложенные 
домашние дела.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

На этой неделе Козероги бу-
дут обладать удивительной 
способностью появляться 
именно тогда, когда в них 
срочно нуждаются. Это иде-
альная неделя для коротких 
поездок и улаживания кон-
фликтных ситуаций. В среду 
не бойтесь взять инициати-
ву в свои руки. В субботу 
отдохните с друзьями.
Благоприятные дни - 4 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 8

Это период творчества, 
любви и радости бытия у 
Водолеев. Не стоит ничего 
планировать - лучше жить в 
полную силу, не ограничи-
вая себя ни в чем. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В суб-
боту будьте осторожны при 
общении с малознакомыми 
людьми.
Благоприятные дни - 6 и 9.
Неблагоприятные дни - 5 и 8.

Это прекрасное время для 
любой рутинной работы по 
дому или на службе. Даже 
сложные дела Рыбы будут 
выполнять легко и непринуж-
денно. В четверг используйте 
прилив сил, в решении рабо-
чих вопросов. В понедельник 
возможны финансовые по-
тери.

Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 9.

ПРОГНОЗ

4 апреля - квадратура Меркурия и Марса: нетерпе-
ние и нехватка выдержки, чтобы довести начатое до 
конца. 5 апреля - квадратура Меркурия и Сатурна: 
интриги, преграды на пути, трудности в переме-
щении. 7 апреля - трин Венеры и Сатурна: отлич-
ное время для выгодных капиталовложений. За-
вязавшиеся в этот день взаимоотношения будут 
отличаться стабильностью. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

4 - 10
АПРЕЛЯ 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Галустян. 7. Сенатор. 10. Анекдот. 11. Абсолют. 12. Обет. 13. Аладдин. 15. Ерш. 16. 
ЮАР. 17. Дебошир. 18. Ильф. 19. Ниагара. 22. Аквапарк. 25. Лир. 26. Трудяга. 29. Набег. 31. Ряска. 33. Жа-
дина. 35. Оман. 36. Начес. 38. Афро. 39. Кострома. 41. Хряк. 42. Сабантуй. 44. Баскетбол. 47. Терпсихора. 
49. Яма. 50. Пирогов. 53. Дисконт. 55. Мучение. 56. Варшава. 60. Тефтели. 61. Лимпопо. 62. Волость. 63. 
Садовник.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гримерка. 2. Ладоши. 3. Тартюф. 4. Напарник. 5. Кета. 6. Удод. 7. Стандарт. 
8. Атомоход. 9. Риторика. 14. Дог. 20. Аллегория. 21. Аврора. 23. Валдис. 24. Анна. 27. Уланова. 28. Языче-
ство. 30. Барахло. 32. Яна. 34. Нюрнберг. 37. Сбой. 40. Опра. 42. Сорбент. 43. «Бис!». 45. Сор. 46. Ляпис. 
47. Табло. 48. Автогонщик. 50. Примитив. 51. Общество. 52. Водевиль. 54. Куш. 57. Ромб. 58. Атон. 59. Атос.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №14 (1266)

  
По утрам ем бутер-

броды с икрой, чувствую 
- жизнь удалась! В сле-
дующем году посажу 
еще больше кабачков...

  
- Доктор, что меня 

теперь ждет? Опера-
ция? Ампутация? 

- Больной, я не могу 
вам всего рассказать. 
Вам потом будет неин-
тересно. 

  
Аптекарь вводит в 

курс дела молодого 
практиканта: 

- А из этой бутылки 
мы наливаем, когда ре-
цепт совсем неразбор-
чивый. 

  
На 69-й странице ин-

струкции по эксплуата-

ции автомобиля «Лада», 
есть расписание движе-
ния автобусов.

  
- А подари мне на 

день рождения что-
нибудь такое, чтобы 
я легонько так пра-
вой ножкой нажала и 
р-р-раз, стрелка от 0 до 
100 за три секунды...

- Весы подойдут?

  
- Давай, как психолог 

психологу, посоветуй, 
что мне делать: муж не 
любит мою собаку?

- У тебя есть выход - 
отравить…

- Кого?
- Ну у тебя есть вы-

бор.

  
В психиатрии ведь 

как - кто первым халат 
надел, тот и доктор.

  
Жена уехала в от-

пуск. За две недели ее 
отсутствия мусор вынес 
всего один раз. Вывод - 
в доме мусорит жена!

  
Услышала одну очень 

интересную поговорку: 
«Чем похвалишься, без 
того и останешься!»

Так вот, дорогие 
мои, хвалюсь… своим 
кредитом и лишним 
весом.

  
Сын привел трех де-

вушек домой и говорит 
маме:

- Мама, угадай, кото-
рая из них моя невеста.

Мама:
- Вон та с краю.
- Как ты догадалась?
- Она, как вошла, сра-

зу бесить меня начала.
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